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Forte temporal deixa diversos bairros sem
energia e sessão da Câmara é suspensa
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 CURTCURTCURTCURTCURTASASASASAS
CANCELADA
As fortes chuvas que caíram sobre São Sebastião do
Paraíso no início da noite de segunda-feira foi
responsável pelo cancelamento da sessão da Câmara
Municipal. A região do bairro Mediterranèe onde foi
construído o prédio do Legislativo foi uma das regiões
da cidade que ficou sem energia elétrica,
impossibilitando os trabalhos naquela ocasião. Por ora
nova reunião deverá ocorrer somente na próxima
segunda-feira.

ESTRAGOS
Foram grandes e graves os estragos causados pelas
chuvas desde a noite da última sexta-feira, como
também no início da noite de segunda-feira por toda a
extensão do município. Os prejuízos puderam ser
percebidos na cidade e também na zona rural com
queda de árvores, muros, postes e destelhamentos
diversos. Em muitas casas  a enxurrada tomou conta
e os danos não foram poucos.  Devido os estragos
várias regiões ficaram sem energia elétrica que só foi
restabelecida em muitos locais no início da tarde de
ontem.

DO ALHO
A vice-prefeita de São Sebastião do Paraíso, Dilma
Oliveira, foi uma das presenças marcantes na festada
“Queima do Alho” no final de semana em Jacuí.  Além
dela, vereadores da atual e da legislatura anterior
também compareceram e prestigiaram o evento
tradicional. Apertos de mãos, tapinhas nas costas,
abraços e beijinhos parecia até mesmo o clima da
campanha eleitoral do ano passado.

SERVIDORES
Servidores públicos municipais foram responsáveis por
organizar um café da manhã realizado no hall do Teatro
Municipal Sebastião Furlan, ocorrido na segunda-feira.
A participação foi por adesão e a mesa foi farta em
variedade, comprovando a eficiência da equipe do RH
e dos demais que colaboraram com a organização do
evento. O prefeito Walker e a vice-prefeita, Dilma
compareceram e prestigiaram. Walkinho saudou os
funcionários e destacou a importância de cada para o
funcionamento da máquina administrativa. Entre os
servidores participantes ficou gostinho de quero mais.

BALANÇO
Em vídeo publicado nas redes sociais o prefeito Walker
Américo Oliveira comentou sobre as festividades
alusivas as comemorações do aniversário da cidade.
Os 196 anos de emancipação política e administrativa
de São Sebastião do Paraíso foram marcados por
muitos eventos alguns deles muitos elogiados pela
população. A realização do desfile cívico militar, a
exposição de orquídea e o show realizado em frente a
Expar, do grupo Paraíso em Seresta e da banda 14 Bis
estão entre os pontos altos dentre vários
acontecimentos.

APAE
Deputados da Comissão de Defesa dos Direitos da
Pessoa com Deficiência da Assembleia Legislativa de
Minas Gerais (ALMG) estiveram, nesta segunda-feira
(29/10), em São Sebastião do Paraíso e Monte Santo
de Minas, para conversar com a comunidade escolar.
O deputado estadual Antônio Carlos Arantes
acompanhou a ação e citou que a Escola Mariana
Marques era referência no atendimento ao aluno com
deficiência. Ele protestou contra a atitude do Governo
de Minas, Fernando Pimentel, que segundo o
parlamentar quer acabar com as escolas especiais e
integrar todos os alunos nas chamadas de ensino
normal.

ELETRÔNICO
O Tribunal Regional Eleitoral de Minas Gerais iniciou, a
partir desta terça 31 de outubro, a utilização do
Processo Judicial Eletrônico (PJe) para 30 tipos de
ações que se iniciam diretamente na Secretaria do
Tribunal. De uso facultativo, o sistema passará a ser
obrigatório em 31 de janeiro de 2018,  conforme previsto
na Resolução TRE-MG Nº 1054/2017.

CELERIDADE
Além de promover a celeridade na tramitação
processual, o PJe propicia a racionalização de custos
operacionais e colabora com os princípios da
sustentabilidade, reduzindo o uso de papel. A utilização
do sistema atende ao cronograma da Resolução TSE
nº 23.417/2014 e as exigências da Lei nº 11.419/2006.

ATUALIZANDO
O governo de Minas Gerais realizou o repasse do ICMS
referente ao dia 17 de outubro, que foi colocado em
dia, após 10 dias em atraso, com grande prejuízo aos
cofres municipais. No dia 27 de outubro, o governo de
Minas complementou o restante do pagamento, mas
ainda falta o repasse dos juros e da correção monetária
sobre o valor pago. O ICMS cota-parte dos municípios
referente ao dia 17/10/2017 tinha o total de R$
338.006.383,51.

EM DÉBITO
Já o Fundeb cota-parte dos municípios referente ao dia
17/10/2017, também com valor de R$ 338.006.383,51,
ainda não foi quitado. Com isso, foi depositado apenas
o total de R$ 120.341.842,57 milhões ou seja 35,60%
de um total de R$ 338.006.383,51, ficando ainda
pendente no repasse do Fundeb R$ 217.664.540,94.
Os municípios ainda aguardam os 64,40% restantes.

VISITA
Na sexta-feira, dia 27, já no final de expediente da
semana o deputado Sargento Rodrigues foi recebido
na Câmara Municipal de Paraíso. A presença do ilustre
e combativo parlamentar passou quase despercebida
por falta de divulgação de sua passagem pela cidade.
Ele fez uma espécie de tour pelo interior, tendo antes
passado por outros municípios. Demandas como a falta
de policiamento em Guardinha e Termopolis, falta de
efetivo tanto na PM, Polícia Civil, Bombeiros e a falta
de IML na cidade foram alguns dos assuntos tratados.

MAIS JUSTIÇA
OPINIÃO
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* LUIZ TITO

O Brasil assistiu na semana passada ao bate-boca
travado entre os ministros do STF Gilmar Mendes e Luís
Roberto Barroso, ambos aplicados em tornar públicas
as falências que se acumulam na atuação de cada um
naquela Corte. Pura lavação de roupa suja.

Sempre atentos ao protocolo que dá uma falsa me-
sura aos embates dos ministros, em sonolenta chatice,
Gilmar, que nos últimos tempos vem sendo universal-
mente criticado por suas amistosas relações com inves-
tigados pelas operações tocadas pela Polícia Federal e
pelo Ministério Público, acusou seu colega Barroso de
ter soltado o ex-deputado José Dirceu, preso, julgado e
já condenado pela Lava Jato. O ministro Barroso, reco-
nhecidamente de mais delicada postura, respondeu que
Gilmar põe sistematicamente em liberdade aqueles que
se encaixam no modelo de jurisprudência que ele, Gilmar,
escolhe para melhor suportar suas decisões de solta-
dor-mor da Corte. Uma espécie de leito de Procusto,
que a mitologia grega consagrou. Seguiram-se "Vossa
Excelência falta com a verdade", "não me atribua rela-
ções com bandidos" e outras gentilezas do gênero, até
que a presidente Cármen Lúcia lembrou a ambos ser
aquele recinto o plenário do Supremo Tribunal Federal,
e não a delegacia de polícia da Rocinha, sem qualquer
ofensa aos excelentíssimos senhores servidores daquela
diligente unidade policial. Mães e avós assim foram de-
vidamente poupadas de qualquer lembrança no ti-ti-ti
em tela, que muito mais prometia.

Foi um bate-boca improdutivo envolvendo autorida-
des das quais a nação espera que decisões maiores e
equânimes sejam construídas em defesa da Constitui-
ção como norma que regule os limites do Estado e as
relações em sociedade. Enquanto isso, o que assisti-

mos é o mesmo Supremo Tribunal e seus membros, to-
dos, omissos na discussão de nossa arcaica e leniente
legislação, de demorada e onerosa aplicação, injusta
por estar muitas vezes prejudicada em seus objetivos,
pela dependência de processos que se arrastam à con-
veniência dos que melhor podem comprar a própria im-
punidade.

Quem acompanha as sessões do STF não consegue
entender por que aquele tribunal, com seu peso
institucional, não abre uma discussão sobre nossa le-
gislação penal, mas se detém em debater se a educa-
ção religiosa deve ser obrigatória ou não nas escolas
públicas. A Constituição já prevê seu oferecimento para
estudantes de 7 a 14 anos. Se se vai falar ou não sobre
Adão e Eva no paraíso é uma questão da reunião de
pais e mestres de cada escola. Ainda, se os gays po-
dem ou não se tornar doadores de sangue um dia após
terem mantido relações com seus parceiros é um pro-
blema de saúde pública, e não do STF. No entanto, essa
questão está no Supremo, à espera de pastosa discus-
são e dos votos do plenário. O que pensa o STF sobre
o foro privilegiado de políticos? Ou mesmo sobre o
(des)critério da nomeação política de seus membros e
de nossos tribunais superiores? O que dizer do custo
do Poder Judiciário no Brasil, em suas diversas instânci-
as, e sua baixíssima produção de resultados?

Há processos se arrastando na Justiça Federal há
30 anos, esperando decisões conhecidas em ações se-
melhantes, em demandas, por exemplo, contra a Previ-
dência Social. Quem paga pelos serviços da Justiça é a
sociedade, com o tributo a seu trabalho. Ela espera
melhores exemplos e mais eficiência de seus serviços.
É seu direito cidadão. (O Tempo - 31/10/17).

*Luiz Carlos Borges da Silveira é empresário, médico e
professor. Foi Ministro da Saúde e Deputado Federal.

Patriotismo, palavra em
desuso. Os símbolos nacio-
nais não são mais referências
em eventos cívicos. A Bandei-
ra Nacional, a nós, de outra
geração, emocionava. Hoje, é
enrolada no corpo de qualquer
pessoa, praças esportivas e
nos protestos políticos. O Hino
Nacional é sempre executado
nos estádios, antes dos jogos
internacionais e, recentemen-
te, nacionais. Novos tempos
modernos. As escolas infan-
tis estão resgatando valores
desprezados.

A criança de hoje cuida do
lixo - preocupa-se com a eco-
logia e o meio ambiente. Os
calendários escolares fazem
com que os alunos participem
intensamente das festas e das
histórias do município: Jacuí,
com 203 anos de emancipa-
ção, "Canta" a sua história pas-
sada e presente através do
Hino - o mais novo símbolo
do município. Letra da profes-
sora Cida Coelho e Música do
maestro Alexandre Cavallero.
E, sob sua regência, os alu-

nos da 5ª Série da Escola
Municipal Carvalhaes de
Paiva, da qual comemoram o
Centenário, fizeram sua pri-
meira apresentação pública, no
32º Encontro da Associação
Historiadores e Pesquisadores
dos Sertões do Jacuhy, reali-
zado em Jacuí, no dia 06 de
maio deste ano.

O dia a dia, as décadas e
centenários nos envolveram a
tal ponto, que esquecemos o
hino municipal. Até que fomos
alertados, orientados e, final-
mente, provocados pelo escri-
tor, acadêmico e atual presi-
dente da APC - Academia
Paraisense de Cultura
Reynaldo Formaggio. Uma
palhinha do Hino? "Clima ame-
no, noites estreladas/O
carisma de sua gente/Res-
plandece hoje e sempre, Ó mãe
do sudoeste mineiro". "Como
nasce um Hino"!

FERNANDO DE MIRANDA JORGE

Acadêmico Correspondente da APC

Jacuí/MG

fmjor31@gmail.com

Hino de uma
Cidade é assim

que se faz

Dr. Joel Cintra Borges
Médico-veterinário  -  CRMV-MG 0343

CONSULTÓRIO: Rua da Bahia, 19 - Jardim Independência
FONES: 3531-4549 e 9975-4549

SÃO SEBASTIÃO DO PARAÍSO - MG

CÃES E GATOS: ATENDIMENTO A DOMICÍLIO.

Clínica, toques, partos,
vacinações contra brucelose e GTAs.

Eutanásia em grandes e pequenos animais.

LICENÇA AMBIENTAL
BRASFIBRA INDÚSTRIA E COMÉRCIO DE DERIVADOS
DO COURO LTDA - EPP, CNPJ: 12.392.712/0001-82 por
determinação do Conselho Estadual de Política Ambiental
– COPAM, torna público que solicitou através do
requerimento de licença nº 17953/2012, Autorização
Ambiental de Funcionamento (AAF), Formulações de
rações balanceadas e de alimentos preparados para
animais e Fabricação de produtos alimentares, não
especificados ou não classificados, localizada na Av.
Vereador Amadeu Guidi, nº 100 – Parque Industrial II, em
São Sebastião do Paraíso – MG.

LICENÇA AMBIENTAL
NUTRI DOG INDÚSTRIA E COMÉRCIO LTDA - EPP, CNPJ:
05.760.630/0001-88 por determinação do Conselho
Estadual de Política Ambiental – COPAM, torna público
que solicitou através do requerimento de licença nº 08916/
2017, Autorização Ambiental de Funcionamento (AAF),
Formulações de rações balanceadas e de alimentos
preparados para animais, localizada na Av. Vereador
Amadeu Guidi, nº 110 – Parque Industrial II, em São
Sebastião do Paraíso – MG.

Olha fico feliz e triste ao mesmo tempo. Feliz porque tem
pessoas que zelam pela cidade esta é no bairro cidade onde um
profissional competente que tem uma borracharia zela pelo
espaço e colocou estes balanços com pneus para crianças e
para os adultos. Colocou bancos e zela das árvores para os dias
quentes e ainda falo mais, ele limpa o espaço nas horas vagas.

Ele se chama Ronaldo e é um cidadão do bem que merece
o meu respeito e sigo o seu exemplo porque sou vizinho dele.
Tem um terreno ao lado da nossa casa que também minha
família zela, às vezes catando os copinhos plástico e retirando
lixos.

Agora o fato que me entristece é verificar que tem cidadãos
que não têm este zelo porque têm a capacidade de sair da sua
casa e colocar um sofá velho num espaço onde é usado para o
bem de todos. Minha pergunta é: será que não tem a noção
que este sofá como os entulhos jogados podem atrair animais
peçonhentos, e o lixo por mais que se fale, atrai o mosquito da
dengue e prejudicar a todos os moradores em volta do bairro?

 É este fato que me deixa muita triste. Mas não desanimado
vou continuar sendo um cidadão do bem. Porque da mesma
forma que acredito que a pessoa esta achando que não está
prejudicando ninguém, eu sei que com minha ação e o meu
exemplo estou promovendo o bem, porque se um dia eu tiver
que reclamar para um órgão competente, eu irei ter razão e não
a hipocrisia de dizer “a prefeitura não zela da cidade”, mas com
a consciência limpa de dizer eu faço a minha parte e sigo bons
exemplos como o nosso bom vizinho o profissional Ronaldo.

CLEBER PEREIRA

• DOS LEITORES •
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Por João Oliveira

O forte temporal registra-
do no final da tarde de segun-
da-feira (30/10), por volta das
17h20, causou diversos danos
na cidade e deixou vários bair-
ros sem energia, o que acarre-
tou na suspensão da sessão or-
dinária da Câmara Municipal.
A ventania derrubou árvores,
destelhou casas e chegou a ar-
rancar o portão de um super-
mercado na avenida Monse-
nhor Mancini. Apensar da gra-
vidade das chuvas, não houve
registro de vítimas, apenas da-
nos materiais.

Segundo informações do
Corpo de Bombeiros, pelo me-
nos 14 solicitações foram
registradas após o temporal que
durou cerca de meia-hora. Em
uma das ocorrências, repassa-
das a Defesa Civil, uma casa
teria sido alagada por conta de
entupimento das bocas de lobo
e forte volume das águas, um
desses pontos foi o bairro Ma-
ria Italiana e bairro Nossa Se-
nhora.

Segundo o coordenador da
Defesa Civil, muitos muros fo-
ram derrubados e próximo ao
Jardim Ouro Verde o vento
chegou a destelhar uma ofici-
na, que caiu sob uma casa. Pela
manhã, a Defesa fez visitas em
diversos pontos da cidade afe-
tados pelas chuvas.

Conforme bombeiros, as
demais ocorrências atendidas
por eles foram de quedas de
árvores sobre fiação elétrica,
muros, veículos e pistas de ro-
lamento, inclusive rodovia.
Dessas ocorrências, sete bair-
ros em zona urbana foram afe-
tados, entre eles o Jardim Eu-
ropa, Vila Helena, Jardim In-
dustrial, Vila João XXIII, Jar-
dim Planalto, Nossa Senhora
Aparecida, e Jardim Acapulco
, além de estrada rural próxi-
mo a BR-265 e na rodovia MG-
050, próximo ao morro do Baú,
onde um galpão desabou devi-
do a forte ventania.

Segundo informações pre-
liminares, foram registrados
pelo menos 7 quedas de pos-
tes de energia no bairro São
Judas, em um desses casos
próximo a Centro Social Urba-
no. Segundo informações, um
pinheiro de uma residência, que
estaria condenado, caiu sobre
a fiação elétrica, derrubando um
poste de energia que não aguen-
tou o peso da árvore.

Apesar dos diversos casos de
mesma natureza, não houve ví-
timas, somente danos materiais.
De acordo com os bombeiros,
os trabalhos da equipe contaram
com apoio da Guarda Munici-
pal, Defesa Civil, equipe de cor-
te de árvores da Prefeitura,
Cemig, e também bombeiros
militares que estavam de folga.
Pelo menos 20 atendimentos fo-
ram registrados até às 23h de on-
tem (segunda-feira).

Forte temporal deixa diversos bairros sem
energia e sessão da Câmara é suspensa

Por João Oliveira

As chuvas, que chegaram
em boa hora para os produto-
res de café da região e que já
aguardavam o período na es-
perança de uma safra mais
próspera para 2018, também
causou transtornos entre no fi-
nal da noite de sexta-feira e
madrugada de sábado. Pelo
menos cinco ocorrências mais
sérias envolvendo quedas de
árvores e rompimentos de ca-
bos de energias foram registra-

Temporal no fim de semana sobrecarrega
Corpo de Bombeiros em Paraíso

das pelo Corpo de Bombeiros.
De acordo com o sargento

Giovane Duarte, ainda na sex-
ta-feira, uma árvore de médio
porte foi derrubada pela forte
chuva que se iniciou a noite,
por volta das 23h, causando o
rompimento de uma fiação elé-
trica no bairro São Sebastião.
Com apoio da Guarda Munici-
pal, o local foi isolado e a Cemig
acionada para resolver a situa-
ção e de imediato os bombei-
ros se deslocaram para atendi-
mento em outra ocorrência.

Após esse atendimento,
bombeiros foram acionados no
Centro onde estaria havendo o
princípio de incêndio em um
transformador de energia. Se-
gundo informaram, devido a
forte chuva uma grade de pro-
teção de um prédio desprendeu
caindo sobre a fiação elétrica,
causando curto-circuito vindo
a deixar o bairro sem energia.
A GM foi acionada para pres-
tar auxílio e devido à demanda,
bombeiros de deslocaram para
outra ocorrência.

Em atendimento à ocorrên-
cia de queda de árvore na LMG
836, os bombeiros registraram
o caso em seis pontos da via,
que estaria prejudicando o flu-
xo da rodovia. Foram árvores
de médio e grande porte e foi
preciso fazer o uso de macha-
dos e motosserra para cortas
as espécies e removê-las na pis-
ta.

Quase no mesmo momen-
to, por volta das 00h45, bom-
beiros também se deslocaram
à BR-491, onde queda de árvo-

re na pista também estaria in-
terrompendo o fluxo de veícu-
los. Também com o uso de
motosserra e machado remo-
veram os galhos e troco que se
encontravam na pista de rola-
mento, liberando o fluxo na via.

Pela manhã de sábado (28/
10), na Vila Mushioni, três ca-
bos de energia se romperam
também por causa das chuvas
torrenciais. Bombeiros se des-
locaram até o local onde verifi-
caram que os cabos não esta-
vam energizados, mas foram

removidos. Segundo bombei-
ros, foi tentado diversos con-
tados com a Cemig, mas não
houve retorno.

Ainda, de acordo com o sar-
gento Giovani, também foi re-
gistrado a queda de um muro
no Jardim Coolapa, mas o caso
foi repassado à Defesa Civil.
Segundo ele foram empenha-
das duas guarnições do Corpo
de Bombeiro e também reforço
do efetivo, incluindo o coman-
dante da Corporação e auxílio
da Guarda Municipal.

Temporal causou grande estrago na Associação de Pais e Amigos dos Excepcionais

Nelson P. Duarte Sebastião Tadeu Ribeiro

Márcio Zaqueu

Reprodução

No São Judas um pinheiro caiu sobre a rede de energia vinda a derrubar um poste que não suportou o peso da árvore
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POLÍCIA PENAL
Vem aí mais uma polícia. Os agentes penitenciários estão
conseguindo através de emenda constitucional igualar-se aos
policiais para todos os efeitos, criando-se a denominada “polícia
penal” no âmbito dos estabelecimentos prisionais dos estados,
da União e do Distrito Federal. Eis o que acho: um erro. Uma coisa
é conceder-lhes direitos de polícia (andar armado, plano de
progressão na carreira, etc...). Isso é justíssimo. Outra coisa é
igualar agentes e policiais em deveres e funções. Aí o bicho pega.
Vou explicar. Com Minas Gerais à frente, já há vários anos se
busca desvincular a guarda de presos da atividade policial. Por
isso foi criado o cargo de agente do sistema prisional, diverso e
estanque da polícia. Foi um progresso. Agora, se dá marcha à ré.
A atividade policial nada tem a ver com a guarda de presos, e esse
óbvio ululante foi visto há uma década. A tendência brasileira é
unificar polícias, e não dispersá-las mais ainda. Daqui a pouco vai
ter polícia condominial, polícia de minorias, etc... Ridículo. A
atividade policial vem descrita na Constituição: investigar e
prevenir crimes, agir ostensivamente e na investigação de delitos.
Agentes penitenciários não fazem nada disso. Não adianta Emenda
Constitucional para modificar o conceito de polícia, que é
universal. Repito: deem mais direitos aos agentes penitenciários,
eles merecem. Policiais eles não são.
BALA DOCE
Perdi meu grande amigo Augustão Bala Doce. Magistrado de
carreira, boêmio dos melhores, multididata cantor, compositor e
escritor de livros engraçadíssimos que narram seus “causos”, era
uma figura como a de seu apelido: doce. Visitou-me em Araxá. Fez
um show com Heitor de Pedra Azul. Aboletou-se ao microfone
para cantar as belezas do Vale do Jequitinhonha e do seu Norte de
Minas natal, que o pariu e agora o enterrou. Não pelo fato de ser
amante dos prazeres da vida, era um juiz criminal justíssimo e
tecnicamente correto à perfeição. Ele um veterano, me recebeu
ainda nas fraldas, recém ingresso na magistratura, e foi um
preceptor, além de um exemplo de figura cativante e ímpar. Com
ele aprendi a fazer amigos, mas a não levar o buteco para o fórum
e nem o fórum para o buteco. E “vice versa”, como ele arrematava. 
Também me ensinou a buscar a verdade real a fórceps dentro do
processo penal, a única verdade que importa e interessa para
condenar ou absolver. Há histórias engraçadíssimas do Bala Doce,
que lhe renderam três ou quatro livros hoje esgotados. Vou contar
o mais famoso. Augustão era juiz em Jequitinhonha e presidia um
júri rumoroso, auditório lotado. Interrogava o réu e ditava as
respostas deste á escrivã: se o réu era casado, se tinha filhos,
qual sua religião, etc... até perguntá-lo se bebia. O acusado rebateu
de pronto: “bebo igual ao senhor doutor, uma ou duas
cervejinhas todo dia, no bar defronte ao rio...” Naqueles tempos
antigos intensamente moralistas, o comentário afrontava e causou
um alvoroço na plateia. Augustão não se fez de rogado, ditando à
escrivã: “que o réu afirma beber... mo-de-ra-da-men-te” – disse
assim, espaçado, para esclarecer o público, que já o sabia um
amante dos bares e da noite.
MAIS VIOLÊNCIA
Entronizamos a violência como algo tão banal que não mais nos
assustam os tiroteios e balas perdidas e as mortes de cidadãos
inocentes perdidos no fogo cruzado das drogas, das facções
criminosas e da omissão estatal. Agora em Goiânia, em um colégio
particular, um filho de policial matou dois colegas com a arma da
mãe, corporativa, da PM. Da notícia disseco três ângulos. Primeiro:
a arma era legal, detida legitimamente pelos pais policiais dentro
de casa fora do horário de serviço, o que mostra para essa turma
que pretende banir armas de fogo que é uma baboseira diferenciar
armas legais de armas ilegais. Elas são perigosas sempre e em
quaisquer circunstâncias. Segundo: como dizia Lula, haverá um
tempo em que criaremos berçários de segurança máxima.
Semelhante intensidade de violência nos demonstra a sociedade
arruinada e intensamente doente em que vivemos. Terceiro: como
sempre diz meu bom amigo delegado de polícia, Dr. Vitor Hugo
Hassler, brasileiro não tem educação para ter tanta liberdade. Dói,
mas é fato.
TRABALHO ESCRAVO
Já discuti com magistrados trabalhistas sobre o conceito de
trabalho escravo. Para o pessoal que milita na área, lavrador tem
que ter banheiro químico na lavoura, deve ser transportado ao
canavial em ônibus com ar condicionado, os alojamentos tem que
ter banheiro feminino e masculino. Seria o ideal, mas estamos no
Brasil, e essas exigências inviabilizam o trabalho na nossa zona
rural. Por isso que ninguém mais contrata, e ninguém mais trabalha,
no campo. Dormir em acampamento? Nem pensar. Estão
transformando nossos rurícolas em mauricinhos.
O DITO PELO NÃO DITO.
“Casamento é ruim porque demora muito para acabar” (Arthur
Amador Zupo, meu filho, seis anos de idade). 

RENATO ZUPPO, Magistrado, Escritor

Entretanto
Renato Zupo *

Do dia 01 de novembro ao
dia 28 de fevereiro, a pesca em
rios da região sofrerá restri-
ções por conta do período de
piracema, época de reprodução
dos peixes.

As chuvas aumentam o ní-
vel dos rios, que transbordam
e abastecem as lagoas margi-
nais e alagadiços, permitindo
aos peixes chegarem até esses
locais ou subir às cabeceiras,
locais onde encontram condi-
ções ambientais adequadas para
desovar: águas mais quentes,
oxigenadas e turvas, o que aju-
da na proteção contra preda-
dores. Nas lagoas marginais
ocorre outro fenômeno impor-
tante. Com acesso a elas, os
peixes adultos entram para de-
sovar  encontrando abrigo se-
guro. Os peixes juvenis que se
encontravam aprisionados des-
de o ano anterior se veem li-
vres para repovoar o rio. Por
isso é fundamental preservar
esses ambientes.  Devido à es-
tiagem, rios e reservatórios es-
tão bem abaixo do nível nor-
mal, o que prejudica a repro-
dução dos peixes.

No Estado de Minas Gerais,
o Instituto Estadual de Flores-
tas é o órgão responsável pela
regulamentação do período de
defeso. As restrições obede-
cem ao critério de localização
geográfica, de acordo com a
bacia hidrográfica que o rio
pertence.

Na área sob fiscalização do
policiamento ambiental de Pas-
sos, que englobam 24 (vinte e
quatro) municípios, os pesca-
dores devem observar as Por-
tarias nr 154/2011 – da Bacia
do Rio São Francisco e a Por-
taria nr 156/2011 da bacia dos
Rios Grande e Piracicaba.

PRINCIPAIS
PROIBIÇÕES

• Para todas as categorias e
modalidades: Fica proibido
pescar, capturar, transporta-
rem ou armazenarem espécies
nativas, inclusive espécies uti-
lizadas para fins ornamentais e
de aquariofilia, bem como o
uso de materiais perfurantes
como arpão, arbalete, fisga,
bicheiro e lança;

• Proibido utilizar animais
aquáticos, inclusive peixes,
camarões, caramujos, caran-
guejos, vivos ou mortos (intei-
ros ou em pedaços), como is-
cas, com exceção de peixes
vivos de ocorrência natural da
bacia hidrográfica, oriundos de
criações, acompanhados de
nota fiscal ou nota de produ-
tor; o uso de trapiche ou plata-
forma flutuante de qualquer
natureza, nos rios da bacia.

• Proibido pescar em lago-
as marginais;

• A menos de 500 metros
de confluências e desemboca-
duras de rios, lagoas, canais e
tubulações de esgoto;

• Proibido pescar até 1.500
metros a montante e a jusante
das barragens de reservatórios
de empreendimentos hidrelétri-
cos e de mecanismo de trans-
posição de peixes;

• Proibido pescar 1.500
metros a montante e a jusante
de cachoeiras e corredeiras e

Piracema começa dia
1º com restrições

demais locais previstos no ar-
tigo 3º da Instrução Normativa.

• Nos rios é proibida a pes-
ca com embarcações (modali-
dade de pesca embarcada);

• Fica proibido o uso de
anzol de galha, pinda, espinhel,
galão, cavalinho, caçador, joão
bobo, ou quaisquer aparelhos
fixos, na modalidade de espe-
ra, bem como os equipamen-
tos de emalhar.

• Fica proibida a utilização
de anzóis múltiplos e chuvei-
rinho (petrecho constituído de
dispositivo para colocação de
isca e vários anzóis acoplados
no seu entorno ou pendentes).

PRINCIPAIS
PERMISSÕES

• Os equipamentos permiti-
dos durante o período de defeso
são: linha de mão com anzol,
vara, caniço simples ou car-
retilha ou molinete de pesca,
com iscas naturais ou artifi-
ciais. Para portar o equipa-
mento de pesca e o pescado
é importante que o pescador
mantenha sua licença atuali-
zada.

• É permitida apenas a pes-
ca com limite de quantidade,
sendo de 3 quilos mais um
exemplar, por dia ou jornada
somente das espécies não na-
tivas como:

Exóticas: Tilápias, Bagre
Africano, Catfish , Carpa Co-
mum, Carpa espelho, Carpa
Capim, Carpa Prateada, Carpa

Cabeçuda e Black Pass;
Híbridos: Tambacu – cru-

zamento das espécies Tamba-
qui X Pacu, e Ponto e Vírgula
ou Pintachara - cruzamento das
espécies Pintado X Cachara;

Autóctones: Piranha, Pi-
rambeba e Camboge ou Tamo-
atá.

Alóctones: Tucunaré,
Tambaqui, Apaiari, Trairão
(Hoplias lacerdae),

• Mesmo que ele tenha pes-
cado por vários dias seguidos,
a quantidade permitida não
pode ser acumulada pelo pes-
cador, vale apenas os 3 quilos
mais um exemplar;

• Nos reservatórios hidre-
létricos é permitida a pesca
embarcada e desembarcada
(barranco).

Importante salientar que as
portarias devem ser consulta-
das antes de realizar a pesca,
pois cada bacia hidrográfica
possui peculiaridades que de-
vem ser observadas, e ainda, a
aquisição de pescado deverá
estar acompanhado de com-
provação de origem, sob pena
de apreensão do pescado e dos
petrechos, equipamentos e  ins-
trumentos utilizados na pesca.

A consulta pode ser reali-
zada através do sítio: http://
www.ief.mg.gov.br/pesca/
piracema.

O comandante da Polícia
Militar de Meio Ambiente de
Passos, 2º Tenente, Wanderlei

Vilela Garcia, afirmou que por
conta do período de defeso
órgão de fiscalização intensifi-
cará suas atividades, uma vez
que o baixo volume de água
facilita ainda mais a captura dos
peixes durante a subida para
desova. “A prática da pesca em
desacordo com a legislação,
interfere em todo o processo
de perpetuação das espécies e
renovação dos estoques, que
será sentido na diminuição do
tamanho dos peixes e na quan-
tidade disponível para a pesca
nos anos subsequentes. Por
isso é tão importante a prote-
ção dos peixes na época da
piracema”.

O subtenente Polícia Mili-
tar de Meio Ambiente, Eurípe-
des Teófilo Souza, ainda des-
tacou que haverá ações de fis-
calização nas peixarias e aos
pescadores profissionais, pois
a portaria ainda define que os
estoques de peixes in natura,
resfriados ou congelados, pro-
venientes de águas continen-
tais, armazenados por pesca-
dores profissionais e os exis-
tentes nas colônias e associa-
ções de pescadores, feirantes,
nos frigoríficos, nas peixarias,
nos entrepostos, nos postos de
venda, nos hotéis, nos restau-
rantes, nos bares e similares
devem ser verificados. E o pra-
zo máximo fixado para decla-
ração do estoque ao órgão es-
tadual competente, é o segun-
do dia útil após o início da
Piracema, que deve ser reali-
zada através do sitio http://
s i semanet .meioambien te .
mg.gov.br/, além da declaração
de estoque o interessado deve
estar possuir o registro de co-
merciante de produto de pesca
junto ao IEF e em caso de dú-
vidas, o interessado deve pro-
curar uma unidade do Institu-
to Estadual de Florestas do
Estado de Minas Gerais ou da
Polícia Militar de Meio Ambi-
ente.

WANDERLEI VILELA GARCIA,

2º TEN PM

COMANDANTE DO 3º PEL

PM MAMB DE PASSOS
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As equipes médica e espor-
tiva estão prontas para o For-
mula 1 Grande Prêmio Heine-
ken do Brasil 2017, que acon-
tece nos dias 10, 11 e 12 de
novembro no autódromo de
Interlagos. Sábado, sob o co-
mando do diretor-médico Dino
Altmann e do diretor esportivo
Alfredo Tambucci Jr, cerca de
250 integrantes dos quadros de
atendimento médico, sinaliza-
ção, box, resgate, combate a
incêndio e comissão técnica
ensaiaram todos os procedi-
mentos para a corrida. “Tudo
está bem afinado”, concluiu
Alfredo Tambucci Jr.

A partir deste ano, o GP Bra-
sil tem um novo hospital ofici-
al, o Leforte. O centro de ope-
rações ficará na unidade da Li-
berdade. Para Dino Altmann,
o hospital tem experiência e ins-
talações para atender o GP da
melhor forma.

 A equipe médica simulou
um acidente, a remoção e aten-
dimento do piloto em um cock-
pit especial feito de fibra de
carbono com chancela da Fe-
deração Internacional de Au-
tomobilismo que tem exata-
mente as medidas e condições
de um cockpit de um carro de
F1. Esse cockpit permite um
exercício de remoção com o
carro capotado.

Dino Altmann explica: “A
importância do simulado é a
integração das devidas equipes.
Todas elas têm suas práticas ao
longo do ano. Mas esta é a
oportunidade de fazermos um
trabalho conjunto. Por exem-
plo, na remoção, a equipe de
resgate tem que ser a primeira
a iniciar o trabalho”.

Os cuidados são essenciais.
Uma luz ao lado da câmera de
bordo indica se o carro está
‘energizado’. Nesse caso – luz

vermelha – ninguém pode tocá-
lo porque corre o risco de so-
frer uma descarga elétrica de
até 1000 volts por conta do
ERS, o sistema de reaproveita-
mento de energia. Há uma cha-
ve geral no carro que, antes,
deve ser acionada, cortando a
corrente elétrica. Outra luz, a
azul, indica que o piloto sofreu
um impacto igual ou superior
a 15 G e, obrigatoriamente, terá
de passar pelo centro médico
mesmo que não esteja sentin-
do nada.

O diretor institucional do
Lefote, Marcelo Medeiros, se-
guiu toda a operação e, em se-
guida, acompanhou os médi-
cos às sedes do Morumbi e Li-
berdade. O plantão médico do
GP contará com 32 médicos de
diversas especialidades e mais
120 profissionais.

O Formula 1 Grande Prê-
mio Heineken do Brasil 2017

acontece nos dias 10, 11 e 12
de novembro no autódromo de
Interlagos, em São Paulo. Os
ingressos para a corrida, infor-
mações e imagens 360 graus
dos setores estão disponíveis
no único site oficial do evento,
www.gpbrasil.com.br, no
Shopping Market Place, em
São Paulo (av. Doutor Chucri
Zaidan, 902, Vila Cordeiro), até
11 de novembro, e na bilhete-
ria do autódromo (av. Senador
Teotônio Vilela, s/n, ao lado do
portão 7), de 28 de outubro a
9 de novembro, das 9h às 17h,
no dia 10 de novembro, das 7h
às 17h, e nos dias 11 e 12 de
novembro, das 7h às 12h. Os
ingressos estão sujeitos à dis-
ponibilidade. O GP Brasil tam-
bém está no Instagram e
Facebook: gpbrasilf1.

CASTILHO DE ANDRADE

Diretor de Imprensa

do GP Brasil de F1.

Interlagos faz ensaio geral para o Formula
1 Grande Prêmio Heineken do Brasil
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A Santa Casa de São Sebas-
tião do Paraíso em parceria
com o Rotary Club promoveu,
na última semana, ações volta-
das para a prevenção do cân-
cer de mama na primeira Cam-
panha Matsuda Rosa. O obje-
tivo foi incentivar as mulheres
a conhecerem seu próprio cor-
po para aumentar a prevenção
e facilitar o diagnóstico preco-
ce da doença.

A ação, que aconteceu em
face ao Outubro Rosa, movi-
mento internacional de comba-
te ao câncer de mama e colo
do útero, reuniu mais de 40
funcionárias da área adminis-
trativa e contou com a parce-
ria da Santa Casa de Misericór-
dia, da Unimed, do Departa-
mento Municipal de Infectolo-
gia e do Rotary Club, que co-
memorou o Rotary Day.

Em um dia de atividades
realizadas na sede do Rotary
Club, as participantes puderam

Santa Casa participa de ações
preventivas do Outubro Rosa

realizar testes rápidos de HIV,
sífilis e hepatite, ganharam
brindes através de sorteios e
assistiram a uma palestra so-
bre Prevenção e Diagnóstico do
Câncer de Mama, ministrada
pela enfermeira da Santa Casa,
Mayra Reis Pedroso Pimenta.

“A Santa Casa cuida da saú-
de das pessoas, mas preocu-
pa-se muito com a prevenção.
Por isso, destacamos a impor-
tância destas ações preventivas
que realizamos junto às empre-
sas, entidades e a população em
geral. A Santa Casa é parceira
e procura dar sua parcela de
contribuição em todos os even-
tos que proporcionam saúde e
bem estar”, destacou Mayra.

A coordenadora de enfer-
magem da Santa Casa parabe-
nizou a iniciativa da Matsuda,
salientando que a empresa só
tem a ganhar com eventos des-
te tipo, destacando que quanto
mais informações os funcioná-

rios receberem, melhor eles
poderão cuidar da saúde. Isto
influencia diretamente no de-
sempenho das funções e na
frequência ao trabalho.

De acordo com a supervi-
sora de Recursos Humanos da
Matsuda, Cláudia Lino Goulart,
a próxima ação, que também
contará com a parceria da San-
ta Casa, acontece em novem-
bro para a campanha de com-
bate ao câncer de próstata e
conscientização da importância
de exames regulares e diagnós-
tico precoce (Novembro Azul).

ESTATÍSTICA
Em Minas Gerais, o câncer

de mama é o de maior incidên-
cia em mulheres. Estimativas
do Instituto Nacional do Cân-
cer - INCA apontam que po-
dem surgir 5.160 novos casos
da doença em Minas Gerais,
uma taxa bruta de incidência de
48,19 para cada grupo de 100
mil mulheres mineiras. En-

quanto isso, o câncer de colo
do útero é o terceiro de maior
incidência entre as mulheres
mineiras e as estimativas apon-
tam 1.030 novos casos espe-
rados no estado, com uma taxa
bruta de 9,63 casos para cada
grupo de 100 mil mulheres.

Dados do Sistema de Infor-
mações Ambulatoriais do SUS
(SAI) revelam que em 2016
foram realizadas mais de
347.330 mil mamografias de
rastreamento na faixa etária de
50 a 69 anos nas unidades de
saúde do SUS em Minas Ge-
rais. De janeiro a julho deste
ano, são 187.893 mamografias
já realizadas. Em relação ao
rastreamento do câncer de
colo do útero, o SUS em Mi-
nas realizou 860.101 exames
preventivos do colo do útero
em mulheres na faixa etária de
25 a 64 anos, em 2016, e
498.712 exames de janeiro a
julho de 2017.

Enfermeira da Santa Casa, Mayra Reis Pedroso
Pimenta, ministrou palestra sobre Prevenção

e Diagnóstico do Câncer de Mama
Cercade 40 funcionárias participaram das ações

promovidos pelo Hospital em parceria com a Matsuda

Reprodução

A Comissão de Agropecu-
ária e Agroindústria da
Assembleia Legislativa, presi-
dida pelo deputado estadual
Antonio Carlos Arantes
(PSDB), realizou, quinta-feira
(26/10), audiência pública para
debater os principais proble-
mas da cadeia produtiva do lei-
te em Minas Gerais e no Brasil.
O auditório José Alencar Go-
mes da Silva, que atingiu a sua
capacidade máxima de lotação,
recebeu desde produtores ru-
rais a representantes políticos
e de instituições renomadas do
setor. A reunião contou, ainda,
com a presença do deputado
federal do Espírito Santo, Evair
Vieira de Melo (PV), e dos de-
putados estaduais Fabiano
Tolentino, João Leite, Cássio
Soares, Emidinho Madeira,
Luiz Humberto Carneiro,
Dalmo Ribeiro, Inácio Franco,
Bonifácio Mourão.

Os produtores destacaram
que a importação do leite vem
criando um ambiente de
competitividade desleal no se-
tor. O alto custo da produção,
o preço irrisório do leite pago
a esses trabalhadores, a ener-
gia elétrica cara, a seca e a ame-
aça de importação de leite do
Uruguai, que está suspensa
temporariamente foram os pon-
tos principais do debate. Ain-
da segundo os produtores, fal-
tam incentivos para a exporta-
ção e os custos da produção
continuam a subir enquanto os
preços pagos pelo leite só
caem.

Entre os principais proble-
mas destacados pelos presen-
tes estão o aumento nos cus-
tos com ração, medicamentos,
energia elétrica e combustí-
veis. Além disso, faltam políti-
cas públicas voltadas para o
setor por parte dos governos
federal e estadual. Demandas
como redução de juros bancá-
rios, prorrogação de dívidas,
melhoramento genético do re-
banho, seguro rural e profissio-
nalização do gerenciamento da
propriedade rural são antigas,
mas permanecem na pauta dos
produtores.

Segundo Antonio Carlos, a
audiência dá sequência a ações
pelo Brasil contra essa crise
vivenciada pelo setor. “É um
produto de primeira necessida-
de que não pode chegar caro à
mesa do brasileiro. Mas, o pro-
dutor não pode pagar essa
conta, que é o que está ocor-
rendo. Precisamos de políticas
para fazer frente a isso”, refor-
çou.

Para o deputado, a situa-
ção é ainda mais grave para
Minas Gerais. “Minas está
sendo prejudicada pelas impor-
tações do leite da mesma for-
ma que o resto do país. A dife-
rença é que nenhum outro es-
tado depende tanto da econo-
mia leiteira quanto Minas. A
suspensão temporária da im-
portação, principalmente do
Uruguai, acontece para que
seja feito um estudo e esse es-
tudo precisa ser feito de forma
séria para que fiquem claros os
impactos de qualidade e para a
economia dessa importação.
Minas não está parada e vai
seguir pressionando. Produzi-
mos leite de qualidade que
merece estímulos e respeito
para ter competitividade”, re-
forçou.

O deputado Evair Vieira de
Melo, que é membro da Comis-
são de Agricultura da Câmara
dos Deputados, afirmou que é
preciso construir uma agenda
nacional em prol do setor. “Ne-
nhuma política agrícola de su-
cesso pode ser elaborada sem
Minas Gerais. Precisamos do
Estado pela sua representa-
tividade”, acrescentou. O par-
lamentar também pediu a união
dos trabalhadores para refor-
çar o movimento que já vem
ocorrendo no País.

Ao final da audiência ficou
decidido, por meio de requeri-
mentos, que as políticas públi-
cas voltadas para a produção
de leite devem ser revistas com
o intuito de fornecer mais as-
sistência e valorizar o trabalho
dos pequenos produtores. En-
tre as principais providências
a serem tomadas estão a exclu-
são do leite da lista de produ-
tos com livre comércio entre
países do Mercosul; fixação de
cotas na implantação do leite

Deputados e
produtores

debatem crise
do setor leiteiro

na ALMG
entre países do Mercosul; a in-
vestigação, junto à Organiza-
ção Mundial do Comércio, da
venda ilegal de leite ao Brasil e
a revisão de políticas de com-
pras públicas internacionais do
leite.

Essas medidas pretendem
restringir a importação do leite
para o território brasileiro, que
ocupa a quinta posição do
ranking mundial de produção
leiteira. A prática tem prejudi-
cado a atividade local que não
consegue competir com o pre-
ço imposto pelo mercado, o que
resulta no abandono da pro-
fissão pelos produtores que
não conseguem se manter com
os altos custos da produção.

PARTICIPANTES
APRESENTAM

SUGESTÕES À COMISSÃO
De acordo com o produtor

de Passos, Mauricio Silveira
Coelho, integrante da Associ-
ação Brasileira dos Produtores
de Leite (Abraleite), a situação
vivida no setor é muito grave.
“Ninguém consegue se man-
ter com o preço do produto
abaixo do custo da produção.
Todos nós estamos no verme-
lho. Não dá para ficar assim por
muito tempo. Precisamos de
uma política estruturante”, afir-
mou.

O presidente da Comissão
Técnica de Pecuária da Fede-
ração da Agricultura do Esta-
do de Minas Gerais (Faemg),
Eduardo de Carvalho Pena,
também destacou a necessida-
de de ações direcionadas para
o setor, sobretudo, tendo em
vista que Minas é o principal
estado produtor de leite no
Brasil, responsável por 30% da
produção.

Segundo o presidente da
Federação de Cooperativas
Agropecuárias de Leite em Mi-
nas Gerais - Patos de Minas
(Alto Paranaíba), Vasco Praça
Filho, a cadeia do leite é a mai-
or geradora de trabalho no Bra-
sil. “Só não sabíamos da nos-
sa força. Vamos continuar esse
processo de unir sindicatos,
cooperativas e prefeitos”, con-
vocou.

O presidente do Sindicato
Rural de Passos, Darlan Esper
Kallas, entregou ao deputado
Antonio Carlos Arantes docu-
mento elaborado em conjunto
com produtores de outras ci-
dades com propostas para o
setor. Uma das sugestões é a
instalação de uma comissão
composta por deputados para
identificar oportunidades e de-
safios dessa cadeia.

A assessora da Diretoria do
Sindicato e Organização das
Cooperativas do Estado de Mi-
nas Gerais (Ocemg), Isabela
Chenna Perez, comentou que
o setor almeja linhas de crédi-
to diferenciadas e competiti-
vidade. “O Brasil só não está
pior por causa do agronegócio.
O produtor rural vem se
reinventando. Demite gente,
reformula seus gastos e faz o
que for preciso para simples-
mente continuar trabalhando.
E o governo? Quando vai co-
meçar a se reinventar, criar,
pensar nesse produtor que mo-
vimenta a economia do esta-
do? Quando o governo vai agir
em prol dos produtores de lei-
te?”, questionou Isabela.

O assessor da Federação
dos Trabalhadores na Agricul-
tura do Estado de Minas Ge-
rais (Fetaemg), Guilherme
Rabelo, avaliou que não se
avança na cadeia produtiva só
com acesso ao crédito. “Preci-
sa haver assistência técnica.
Senão, o produtor só vai se
endividar”, ponderou.

O Brasil está na 5ª posição
no ranking mundial de produ-
ção leiteira. Minas Gerais é a
principal bacia leiteira do país,
respondendo por 27,5% do to-
tal produzido no Brasil. A pre-
sença de 233 mil fazendas lei-
teiras e mais de 1.000 indústri-
as de laticínios garantem ao
Estado a 12ª colocação no
ranking mundial da produção
leiteira. “O Estado deveria va-
lorizar o produtor em função
da grande contribuição que ele
dá para a economia mineira e
brasileira. Os produtores me-
recem mais respeito”, afirmou
Arantes.

POR ANA KARENINE
ASCOM ALMG

O mercado de flores po-
derá em breve se tornar mais
uma opção de atividades para
o pequeno e médio produtor
rural de São Sebastião do Pa-
raíso. O assunto foi tema da
palestra “Flores e plantas or-
namentais”, realizada na 2ª
Destec-HF (Feira de Desen-
volvimento Tecnológico em
Horti Fruti e Flores). O con-
sultor Gustavo de Angeli
Ferreira palestrou para o pú-
blico quando abordou ques-
tões relacionadas a produção,
ao mercado, perspectivas e
inovações do setor.

A floricultura, entendida
como o conjunto de atividades
produtivas e comerciais rela-
cionadas ao mercado de espé-
cies vegetais cultivadas com
finalidades ornamentais, é um
dos mais novos, dinâmicos e
promissores segmentos da
agricultura brasileira. Esta nova
perspectiva foi abordada pelo
palestrante que destacou as
amplas possibilidades que es-
tão surgindo para quem inves-
te neste setor. “O comércio de
flores hoje acontece além das
floriculturas, pode estar nos
supermercados, shoppings e
até nas farmácias, são novos
espaços que estão surgindo e
existem pessoas com poten-
cial de compra em todos es-
tes lugares”, observa.

De mercado vasto, para o
qual praticamente não existem
datas ruins, as floriculturas
podem representar um exce-
lente negócio. Explorada co-
mercialmente desde a década
de 1950, passou a crescer nos
últimos anos, principalmente
em função da evolução dos in-
dicadores socioeconômicos,
das melhorias no sistema
distributivo dessas mercado-
rias e da expansão da cultura
do consumo de flores e plan-
tas como elementos expoen-
tes de qualidade de vida, bem-
estar e reaproximação da na-
tureza.

A diversificação do merca-
do produtor, formando polos
regionais de comercialização,
avanços tecnológicos e a pro-
fissionalização do setor são
indicadores desse crescimen-
to. Nesse contexto, o merca-
do de trabalho para o florista
também tem crescido nos úl-
timos anos.

|AGRONEGÓCIO

Mercado de flores ornamentais
pode ser alternativa em Paraíso

Em Paraíso a atividade está
começando a despontar e a
Sedeagro (Secretaria Municipal
de Desenvolvimento
Agropecuário) tem apoiado aos
interessados. “Aqui nós já temos
um produtor de rosas. Pensa-
mos em oferecer esta palestra
aos demais produtores para que
se alguém tiver esta aptidão e
inclinação para este segmento
que já possa ter um certo co-
nhecimento para saber se é fa-
vorável ou não e que ouse deve
buscar mais conhecimento, nós
iremos apoiar”, comenta a se-
cretária Yara de Lourdes Souza
Borges.

Parceiro na organização e
realização da 2ª Destec-HF,
Henry Pimenta, consultor da Via
Verde, disse que a iniciativa de
trazer a palestra sobre floricul-
tura para a feira visa instruir os
interessados para este novo se-
tor. “Trouxemos este assunto
como novidade, pois, trata-se
de um mercado novo que está
se abrindo aqui em Paraíso”,
observa.  Ele ressalta que é pre-
ciso dedicação por ser uma área
que demanda dedicação e ob-
servação rigorosa quanto às téc-
nicas de manejo e produção.

Nos últimos anos a
Sedeagro encaminhou os pro-
dutores de HF do município
para visitar a Hortitec (Exposi-

ção Técnica de Horticultura,
Cultivo Protegido e Culturas
Intensivas), que acontece em
Holambra (SP). O evento que
por sua tradição é conhecido
como uma das maiores da
América Latina no setor é
apontado como oportunidade
para os produtores estarem em
contato com as mais novas e
interessantes tecnologias e pro-
dutos do mercado para os
horticultores e floricultores. “O
pessoal está em busca de co-
nhecimento, tem mantido con-
tato com representantes do se-
tor e cabe a nós sermos facili-
tadores para que esta nova cul-
tura possa ser difundida no
nosso município”, avalia.

CONSELHOS
Segundo Gustavo Ferreira,

um aspecto fundamental neste
mercado é a qualidade do pro-
duto, pois, se observa que os
consumidores estão cada vez
mais exigentes. As pessoas
querem ter arranjos que fiquem
bonitos e frescos durante todo
o evento, ou que permaneçam
bonitos, por vários dias, em
casa, descreve. A recomenda-
ção é que ao elaborar arranjos
florais, o florista deve ter bom
senso, gosto, criatividade e,
acima de tudo, deve conhecer
a técnica.

Segundo o Sebrae, 80%
das espécies produzidas no país
são tropicais, o que denota um
possível nicho de mercado,
com elevado potencial de cres-
cimento, visto as barreiras pro-
dutivas que outros países teri-
am para a produção de flores
tropicais.Ocorreram mudanças
no segmento de distribuição,
com o aumento de 50% do
número de centrais de atacado
e redução de 21% dos pontos
de venda no varejo. O que se
traduz em mudanças na estru-
tura de comercialização de flo-
res, que provavelmente está
associado com mudanças no
hábito do consumidor. Um
exemplo deste fato é o grande
direcionamento do consumidor
para rede supermercadista em
detrimento de lojas especializa-
das apenas em floricultura, ex-
pondo ainda mais o efeito das
vendas por impulso.

Diante do potencial de mer-
cado de flores, abrir uma flori-
cultura pode representar um
excelente investimento e uma
boa forma de assegurar a in-
dependência financeira, acres-
centa o consultor. Se bem pla-
nejadas, com um bom esque-
ma de fornecimento e de en-
tregas, elas são boa fonte de
lucros e de alegrias comerciais
por um longo tempo.

Procura por flores atraiu muitos paraisenses no último final de semana

Denis Menezes
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Deputados da Comissão de
Defesa dos Direitos da Pessoa
com Deficiência da Assembleia
Legislativa de Minas Gerais
(ALMG) estiveram, na segun-
da-feira (29/10), em São Sebas-
tião do Paraíso e Monte Santo
de Minas. Os parlamentares
conversaram nas duas cidades
com membros da comunidade
escolar da APAE (Associação
dos Pais e Amigos dos Excep-
cionais). A Comissão pretende
entregar ao Poder Executivo
relatório com sugestões para
que o processo de inclusão
ocorra de forma menos trau-
mática no Estado

Duas cidades e um só de-
sejo: o atendimento diferencia-
do, multidisciplinar e clínico
para as crianças que hoje fre-
quentam as escolas especiais.
Diante do anunciado fechamen-
to dessas unidades, para inclu-
são dos alunos em turmas re-
gulares. Já são nove as escolas
visitadas pela comissão, que
encerrará esse diagnóstico no
Barreiro, em Belo Horizonte,
antes de promover amplo de-
bate sobre o tema na sede da
ALMG. O objetivo, segundo o
presidente, Duarte Bechir
(PSD), é elaborar um relatório
a ser entregue para o Poder
Executivo, com sugestões para
que o processo de inclusão, que
é paradigma nacional e meta do
Governo do Estado, ocorra de
forma menos traumática.

Em São Sebastião do Para-
íso, na visita requerida por
Duarte Bechir e Antonio Carlos
Arantes (PSDB), a diretora da
Escola Estadual de Educação
Especial Mariana Marques,
Cássia de Souza Lima, contou
que a unidade chegou a ter 318
alunos antes do início da inclu-
são, em 2004. “Esse número
veio caindo. Desde 2014, no-
vas matrículas foram proibidas
e são feitas somente com or-
dem judicial. Hoje, a escola aten-
de apenas 16 estudantes no en-

Comissão de Deputados visita Apae em Paraíso
que reivindica continuidade de escolas especiais

Deputados ouvem queixas e colhem sugestões para garantir atendimento adequado às crianças com deficiência

sino fundamental”, relatou a
diretora.

A unidade em Paraíso não
tem sede própria e funciona em
salas alugadas da Apae, que rei-
vindica o espaço para ampliar
o atendimento. Uma equipe
multidisciplinar da escola visita
regularmente os alunos que fo-
ram transferidos e vem cons-
tatando problemas. “Temos
uma aluna que foi incluída três
vezes e voltou. Eles precisam
desenvolver inteligências múl-
tiplas, enquanto a escola regu-
lar se preocupa mais com a
questão pedagógica, com as
notas que medem o nível da
escola”, compara Cássia.

O presidente da Câmara
Municipal e professor de ma-
temática da rede regular, Mar-
celo Morais, contou que a son-
da de um aluno especial se sol-
tou e nem ele nem o professor
de apoio sabiam o que
fazer.”Coloquei o estudante no
carro e levei para a UPA. Dei-
xei os outros 40 na sala. As es-
colas estão se adaptando, fa-
zendo o que podem. Mas eu,
professor, não estou prepara-
do para ter alunos que preci-
sam de mais atenção”, desaba-
fou Marcelo.

Rudson Gustavo Silvestre,
fisioterapeuta da Mariana Mar-
ques, salientou que a transfe-
rência dos alunos teria que ser
o último passo da inclusão,
após a adequação dos prédios
das escolas regulares e a
capacitação dos professores e
pedagogos. “É preciso rever o
caso dos estudantes com múl-
tiplas deficiências e fortalecer
a rede de apoio” acrescentou
Rudson. A escola chegou a pro-
por funcionar como um centro
de apoio com esse fim, mas a
proposta não foi aceita.

Representantes da Superin-
tendência Regional de Ensino
(SRE) da cidade também parti-
ciparam da visita e defenderam
a inclusão, mesmo reconhecen-

do que as escolas regulares não
foram adaptadas. A assessora
pedagógica da SRE, Maísa
Barreto, pregou o fortalecimen-
to da Apaes para atendimento
clínico. Entretanto, elas não in-
tegram a estrutura do Estado.
Ao final, o diretor da 35ª SRE,
Alípio Mumic Filho, admitiu ser
necessária uma nova concep-
ção para que a escola lide com
os dois tipos de alunos.

MONTE SANTO
A Escola Estadual Padre

Pascoal Berardo, em Monte
Santo de Minas, vive drama
semelhante. Ela também tem 16
alunos e, por isso, já perdeu
parte dos servidores, incluindo
especialistas da equipe multidis-
ciplinar. Mas tem prédio pró-
prio, todo adaptado, que já re-
cebeu 80 alunos.Hoje, vários

Luiz Santana

Cássia de Souza Lima informou que, desde 2014, novas matrículas são feitas somente com ordem judicial

espaços estão fechados, entre
os quais o de hidroterapia. Para
Duarte Bechir, a escola pode-
ria, inclusive, receber os alunos
de São Sebastião do Paraíso,
com um caráter regional.

As mães recepcionaram a
comissão e fizeram queixas se-
melhantes. “Meu filho tem 10
anos, é cadeirante, usa fralda,
se morde e faz barulho. Eu não
tenho confiança de deixá-lo em
uma escola regular”, desabafou
Érica Melo. “Não vou matricu-
lar meu filho em outra escola.
Ele nem pega no lápis! Pelo
menos em casa, sei que vai fi-
car bem”, afirmou também
Rosângela Freitas.

Autoridades da cidade pro-
meteram encampar a luta da
comissão e acionar a Justiça por
novas matrículas. Duarte
Bechir ressaltou que as escolas

especiais têm demanda e que
muitos alunos incluídos estão
voltando para casa. “Dependen-
do da deficiência, eles não têm
como interagir e aprender nas
escolas regulares. A parte clí-
nica também fica desassistida”,
destacou.

CRUELDADE
Antonio Carlos Arantes cri-

ticou a “frieza e crueldade” do
Governo do Estado, que esta-
ria tratando o problema apenas
por números, sem um olhar
humanizado. “Não temos tan-
tos alunos nessa situação. A
esperança é que o Executivo
volte atrás na ideia de fechar
essas escolas”, afirmou. O par-
lamentar destacou a importân-
cia da escola em Paraíso para a
comunidade. “A escola Mariana
Marques era referência no

atendimento ao aluno com de-
ficiência. Por isso, quem estu-
dava ali apresentava excelentes
resultados. Agora, o governo
Pimentel quer acabar com as
escolas especiais e integrar todo
mundo, mas os especialistas
sabem que isso só dificultará
vida de quem precisa de aten-
dimento especial. Estamos aqui
para tentar reverter essa situa-
ção”, justifica.

O deputado Cássio Soares
(PSD) salientou que muitas es-
colas regulares não estão pre-
paradas sequer para os alunos
regulares, menos ainda para os
especiais. Para ele, mesmo que
a intenção da inclusão seja boa,
o resultado não está sendo.
“Estamos vendo os desdobra-
mentos na base”, salientou.

(Com informações da ALMG)

IMÓVEIS RESIDÊNCIAIS PARA LOCAÇÃO
Apartamento no Edificio Credireal, com 03 dormitorios sendo 01 suite e demais
dependenias. Valor : R$ 900,00 + condomínio.
Apartamento no Edificio Recreio, com 03 dormitórios sendo 01 suite, com armários,
sala 02 ambientes, cozinha, dependencia de empregada, garagem. Aluguel : R$ 1.000,00
+ condominio.
Apartamento no Jardim Europa, com 02 dormitórios, sala, cozinha, banheiro,
lavanderia, vaga de garagem. Aluguel : R$ 850,00 + condominio.
Vila Mariana: Rua Sete de Setembro, com 03 dormitórios, sala, cozinha, banheiro
social, área de tanque, entrada para carro. Aluguel: R$ 480,00
Vila Helena: Rua São Sebastião, com 03 dormitórios, sala, cozinha, wc social,
área de tanque, entrada para moto. Aluguel : R$ 450,00
Bairro São Judas Tadeu: Rua Rui Barbosa, casa de Fundos, com 02 dormitórios, sala,
copa-cozinha, banheiro social, área de tanque. Aluguel : R$ 450,00
Jardim Bernadete- Rua José Veloso de Queiroz, com 01 dormitório, sala, cozinha,
banheiro social, área de tanque. Aluguel : R$ 400,00
Bairro São Judas Tadeu,a Rua Sargento Lima ( casa de fundos) com 01 dormitório,
sala, cozinha, banheiro social, área de tanque. Aluguel : R$ 350,00
Paraiso do Bosque- Rua Dr. João Patricio Jr - com 01 dormitório, sala, cozinha,
banheiro social, área de tanque. Aluguel : R$ 350,00.

IMÓVEIS COMERCIAIS PARA LOCAÇÃO
Centro - Rua Pimenta de Pádua, com 03 dormitórios, sala, copa, cozinha,
banheiro social, garagem, despensa. Aluguel: R$ 1.500,00 ( Aceita proposta).
Vila Formosa - Rua Manoel de Oliveira Mafra - com +_ 30 ms e banheiro. Aluguel :
R$ 450,00.

IMÓVEIS A VENDA
TERRENOS
Vila Helena na Rua São Sebastião, com 280 ms2 . Valor : R$ 80.000,00
Vila Helena na Rua Ceará no final dela sentido São Judas, com 250 ms2. Valor R$
80.000,00.
Vila Helena na Rua Ceara com 250 ms2. Valor : R$ 75.000,00
Vila Helena na Rua Paraiba com 250 ms2 . Valor :R$ 75.000,00
Jardim Europa, Rua Lituania, com 300 ms2. Valor :R$ 85.000,00
Jardim Europa, Rua Irlanda do Norte, com 360 ms2. Valor : R$ 55.000,00
Nascente do Paraíso, na Avenida Principal, de esquina, com 270 ms2. Valor : R$
55.000,00
Cidade Nova ( abaixo do asfalto) a rua José Cossini com 336 ms2. Vaor : R$
40.000,00
Jardim das Paineiras com 288 ms2 a Rua Francisco S. Ferreira. Valor : R$
110.000,00
Paraiso do bosque, 02 terrenos juntos com 400 ms2 a Rua Professor Correa Leite.
Valor : R$ 200.000,00.

APARTAMENTOS A VENDA
Apartamento no centro Edificio Credireal, com 03 dormitorios sendo 01 suite e
demais dependenias. Valor : R$ 390.000,00
Apartamento no Jardim Europa, com 02 dormitórios, sala, cozinha, banheiro, lavanderia,
vaga de garagem. Valor : R$ 210.000,00
Apartamento na Rua Dr. Placidino Brigagão, proximo a Cemig, com 03
dormitorios sendo 01 suite, com armários, sala, cozinha, dependencia, garagem.
Valor: R$ 350.000,00
Apartamento nas proximidades do Corpo de Bombeiro, apartamento novo, com 03
dormitórios sendo 1 suite, sala, cozinha, wc social, vaga de garagem. Valor : R$
270.000,00
Apartamento na Vila Helena, sendo 02 dormitorios sendo 01 suite, sala, cozinha,
wc social, 02 vagas de garagem.  Valor : R$ 180.000,00.

CASAS
Centro- Rua Luis Francisco Mafra, com 03 dormitorios sendo 01 suite e demais
depndencias. Valor : R$ 350.000,00
Cristo Rei- a Rua Doroteia Rosa de Figueiredo, com 03 dormitorios sendo 01 suite e
demais dependencias. Valor : R$ 280.000,00
Vila Mariana- Rua Dr. Antonio Carlos, com terreno de 419 ms2 e 70 ms2 de
contrução, com 03 dormitórios, sala, cozinha, banheiro social, lavanderia, garagem
02 carros cobertos. Valor : R$ 200.000,00
Parque das Andorinhas- a Rua Vicente Ferreira, com 03 dormitorios e demais
dependencias, com terreno de 300 ms2. Valor : R$ 220.000,00
Centro- Rua Capitão José Aureliano, com 03 dormitorios e demais dependencias.
Valor : R$ 200.000,00.
Centro - Rua Dijalma Dutra, com 02 suites e demais dependencias. Valor : R$
180.000,00
Alto Bela Vista II - Otima residencia, a Rua  José Joaquim Rodrigues, com 03
dormitorios sendo 01 suite, sala, cozinha planejada, garagem mais de um carro.
Valor : R$ 170.000,00
Alto Bela Vista: Rua Anesio Soares de Paula, com 03 dormitorios sendo 01  suite,
sala, cozinha e demais dependencias. Valor ; R$ 280.000,00

DESCRIÇÃO DOS IMÓVEIS P/ VENDA:

 CASA , JD. EUROPA , 03 dormitórios, sala, cozinha, banheiro social,
área de serviço coberta, garagem coberta p/ 02 carros.(laje e piso frio),
Valor R$ 190.000,00 - 5.898

 CASA , JD. COOLAPA , 03 dormitórios sendo 01 suíte com closed
e os outros com armarios embutidos, sala ampla em assoalho, lavabo,
hall de entrada,sala de tv, cozinha com armarios, edicula, área de servi-
ço, área de churras,  Valor R$ 950.000,00 - 6.601

 CASA , JD. DANIELA , 03 dormitórios sendo 01 suíte com banheira
de hidro, sala, copa, cozinha, banheiro social,  área construída de 190
m², e terreno com 292 m²,  Valor R$ 350.000,00 - 6.752

 CASA , JD. DANIELA ,  03 dormitórios sendo 01 suíte com armário,
sala com jardim de inverno, cozinha modulada com fogão, geladeira
duplex e lava louça, área de serviço coberta e garagem para 02 carros.,
Valor R$ 350.000,00 - 6.753

 CASA , JD. CANADÁ , 03 dormitórios, sendo 01 suíte, sala, copa/
cozinha, banheiro social, área de serviço, garagem descoberta, blindex,
casa nova, terreno medindo 250,00 m².,  Valor R$ 170.000,00 - 7.113

 CASA , JD. MEDITERRANEÊ , 03 dormitórios sendo uma suíte, sala,
copa, cozinha, banheiro social e garagem para 02 carros, acabamento
em porcelanato, excelente localização.,  Valor R$ 250.000,00 - 7.202

 CASA , JD. PAINEIRAS , 05 dormitorios sendo 01 suite, 03 banhei-
ros sociais, copa, cozinha, sala, lavanderia, area coberta nos fundos,
garagem para 02 carros cobertos mais 02 carros descobertos,  Valor
R$ 790.000,00 - 7.374

 VENDA , NOVO MILENIO , 03 dormitorios, sendo 01 suite com
closet, sala, sala de jantar, escritorio, edicula com  banheiro, lavabo, 01
banheiro social,  cozinha, area de serviço, lavanderia,garagem para 03
carros cobertos.,  Valor R$ 600.000,00 - 7.318

 CASA , JD. COOLAPA , 03 dormitorios, sendo 1 suite, atelie, sala,
copa, cozinha, 02 banheiros socias, piscina, area de churrasco, gara-
gem coberta para 06 carros 02 carros descobertos.,  Valor R$
700.000,00 - 7.392

 CASA , JD. MEDITERRANEÊ , 03 dormitorios sendo 01 suite, sala,
cozinha, banheiro social, garagem coberta para 02 carrros 02 carros
descobertos, edicula nos fundos com area de churrasco e lavanderia,
01 banheiro social.,  Valor R$ 300.000,00 - 7.454

 CASA , PORTAL DOS IPÊS , Casa reecem construida med aprox
400 m² em um terreno med 600,00 m², piscina 31 mil L, cobertura acustica,
aquec solar, AC cabeamento pra TV, poço artesiano, 2 cx d água de
1000l,  Valor R$ 1.500.000,00 - 7.522

  CASA , V. IPÊ , São 03 dormitórios sendo 02 suítes o banheiro de
uma das suítes contém banheira, 01 escritório, 01 sala, 01 sala TV, copa
e cozinha, lavanderia, aquecedor e quintal cimentado com jardim.,  Valor
R$ 350.000,00  - 7.548

 CASA , PORTAL DOS IPÊS , 03 dormitorios, sendo 01 suite, sala,
cozinha, copa, banheiro social, garagem para 02 carros cobertos, 01
descobertos, area de churrasco, com banheiro social. Cerca
eletrica,portão eletronico.,  Valor R$ 370.000,00 - 7.597

 CASA , JD. DANIELA , São 03 dormitórios sendo 01 suíte com
sacada, sala e cozinha juntas, banheiro social, lavabo,área de serviço
sem cobertura, garagem para 01 carro coberto.,  Valor R$ 250.000,00 -
7.595

 CASA , JD. EUROPA , São 03 dormitórios sendo 01 suíte, sala,
cozinha, banheiro social , lavanderia e garagem p/ 01 veículo.,  Valor R$
210.000,00 - 7.656

 CASA , NOVO MILENIO , 03 suítes c/ closet, sala  2 ambientes,
lavabo, cozinha mod. lavanderia c/ armários,  parte externa cozinha
gourmet, lavabo, deck de madeira e pergolado, parte inferior sala de TV,
banheiro, garagem.,  Valor R$ 1.000.000,00 - 7.684

 CASA , JD. EUROPA , casa avarandada, 03 dorm. sendo 01 suíte c/
armários emb, sala e sala de jantar conjugadas, banheiro social, cozi-
nha planejada, lavanderia, área de churrasco c/ armário emb,  cômodo
despejo, banheiro.,  Valor R$ 600.000,00 - 7.692

CRECI  3507

FONE: (35) 3531-8380
(35) 99105-1980 e (35) 99192-0005

VENDA DE CASAS, LOTES, CHÁCARAS, RANCHOS,
SÍTIOS E FAZENDAS

e confira as melhores oportunidades
e-mail: odairadvance@hotmail.com

MAIS SEGURANÇA NOS NEGÓGICOS

CASAS
Maria Italiana R$ 110.000,00.
03 dormitórios, sala, cozinha, banheiro social, garagem para 01 veículo (laje, piso frio e
revestimento).
Residencial Riviera (casa nova) R$130.000,00.
02 dormitórios, sala, copa, cozinha, banheiro social, lavanderia e 02 vagas de garagem.
San Genaro R$ 155.000,00.
03 dormitórios com armários embutidos sendo 01 suíte, sala, cozinha, banheiro social,
aquecedor solar, garagem para 01 carros, lavanderia coberta e área de churrasco.
Cidade Nova R$ 175.000,00.
03 dormitórios sendo 01 suíte, sala, copa, cozinha, banheiro social, área de lavanderia, área
de churrasco e garagem para 02 veículos.
Mediterraneê R$ 210.000,00.
03 dormitórios sendo 01 suíte, sala, copa, cozinha, banheiro social, lavanderia e garagem
para 02 veículos.
Vila Alza R$ 240.000,00.
03 dormitórios sendo 01 suíte, sala, copa, cozinha, sala de jantar, banheiro social, quintal
grande, garagem para 01 carro.
Portal dos Ipês R$ 270.000,00.
03 dormitórios sendo uma suíte, sala, copa, cozinha americana, 2 vaga de garagem coberta
e 04 vaga descoberta e área de lavanderia.
Paraíso dos Boques R$ 280.000,00.
03 dormitórios sendo 01 suíte, banheiro social, sala, copa, cozinha, edícula com cozinha,
área de churrasco, 02 vaga de garagem.
Daniela R$ 290.000,00.
03 dormitórios sendo 01 suíte, sala, cozinha, banheiro social, quintal, garagem para 02
carros.
Mediterraneê R$ 450.000,00.
03 dormitórios sendo 01 suíte, 02 banheiros social, copa, cozinha, sala de jantar, sala de
estar, lavanderia, área para churrasco, garagem para 02 carros e aquecedor solar.
Coolapa R$ 450.000,00.
03 dormitórios sendo 01 suíte, todos com armário embutidos, sala ampla, escritório, parte
de baixo dois dormitórios sala cozinha banheiro social  uma área de lazer, com garagem para
02 carros.
Professor Nixon R$ 750.000,00 (Ótima localização).
02 dormitórios, 01 suíte, banheiro social, sala de estar, sala de televisão, sala de jantar,
cozinha planejada, garagem para 02 veículos, área de lavanderia, área de dispensa e 01
cômodo.

TERRENOS
Morumbi R$ 48.000,000.
Área de 250 m².
Jardim Europa R$ 85.000,00.
Área de 300 m², preço de ocasião.
Jardim Coolapa R$ 150.000,00 cada (02 terrenos).
Área de 300 m².

APARTAMENTOS
Edifício Crédito Real no Centro R$ 350.000,00.
03 dormitórios com armários embutidos, sendo 01 suíte, sala, cozinha, garagem para 01
veiculo.
Edifício Natal Mosquione no Centro R$ 350.000,00
03 dormitórios com armário embutidos, sendo 01 suíte, sala, cozinha, garagem para 01 veiculo
coberto.

CHÁCARA
Chácara Santo Antônio R$ 350.000,00.
01 casa de morada contento 03 dormitórios sendo 01 suíte, sala, cozinha, sala de jantar,
banheiro social, área de churrasco, casa toda avarandada, lote todo murado com uma área de
4.000 m².

PRAÇA JOAQUIM MARIO Nº 303
(AO LADO DO BOCÃO LANCHES)

EM NOVO ENDEREÇO
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Por João Oliveira

O gerente distrital da Copa-
sa em São Sebastião do Paraí-
so, engenheiro Flávio Bócoli,
esclareceu algumas cobranças
que foram feitas na Câmara
Municipal e por meio das re-
des sociais por parte dos
munícipes envolvendo a cole-
ta e tratamento do esgoto em
Paraíso. Entre os esclareci-
mentos está o motivo do atra-
so na conclusão da elevatória
do córrego Rangel e as traves-
sias na BR-265 para o trans-
porte de parte do esgoto à Es-
tação de Tratamento do rio
Liso. Os atrasos na conclusão
das obras e cobrança parcial da
coleta de esgoto motivou ação
civil pública por parte do vere-
ador Marcelo de Morais e au-
diência pública na Assembleia
Legislativa de Minas Gerais.

Flávio explica que em 2011
foi assinado contrato com a
prefeitura e iniciados os servi-
ços que, a época, cabiam ao
município, entre eles a manu-
tenção, coleta de esgoto que
são lançados das casas na rede
e transporte desse esgoto.
“Isso tudo tem um custo, é o
que chamamos de operação do
sistema para mantê-lo funcio-
nando na cidade, que são as li-
gações, entupimentos, refluxos
de esgotos para dentro das re-
sidências e isso tudo tem um
preço. A Copasa é uma presta-
dora de serviço, isso não tem
como ser gratuito porque pes-
soas foram contratadas, adqui-
rimos veículos, equipamentos
e tudo gera custo para empre-
sa”, destaca.

Paralelo a isto, à época foi
feito o projeto para a constru-
ção das Estações de Tratamen-
to (ETEs) em Paraíso, obra
que segundo conta o gerente
distrital foi financiado com re-
cursos da Caixa Econômica
Federal e que já estão em ple-
no funcionamento; ao todo a
obra ficou em torno de R$ 45
milhões. “Hoje tratamos em
torno de 52% do esgoto cole-
tado na cidade. Enquanto isso,
foi elaborado outro projeto que
é a transposição do esgoto que
cai no Córrego Rangel e pega
uma boa parte da cidade para
lançar na ETE Liso. Nesse pe-
ríodo foi licitada a obra, há cer-
ca de dois anos, que teve uma
empresa ganhadora e que co-
meçou a executar o projeto no
ano passado”, comenta.

Parte do atraso na finaliza-
ção dessa obra foi a questão
envolvendo a desapropriação
das áreas para a instalação dos
interceptores de rede de trata-
mento de esgoto. Conforme
explica Flávio, esses intercep-
tores devem acompanhar o lei-
to do rio e na maioria das ve-
zes os proprietários não con-
cordam com a avaliação finan-
ceira da área para que haja a

Com ETEs finalizadas, Copasa hoje realiza o tratamento de 53% do esgoto coletado na cidade

Problemas envolvendo desapropriação e briga judicial com Denit
estariam atrasando o tratamento de 100% do esgoto produzido no município

Copasa se manifesta sobre cobranças
envolvendo rede de tratamento de esgoto

desapropriação sendo necessá-
rio entrar na justiça para que
isso ocorra. Outro problema
enfrentando pela Copasa na
finalização e coleta de 100% do
esgoto no município está rela-
cionado à construção de uma
travessia na BR-265 para trans-
posição do esgoto coletado em
uma outra parte da cidade à
ETE do Liso.

“O Denit nos bloqueou e
não conseguimos realizar essa
obra. É um processo jurídico
que acontece entre a Copasa de
BH e Denit. Isso não é apenas
em São Sebastião do Paraíso,
mas inúmeras áreas onde a
Copasa pretende construir es-
sas travessias estão com obras
paradas. É um processo jurí-
dico que está correndo e en-
quanto isso não for concluído
o Departamento não nos auto-
riza a realizar a obra, que já está
aprovada”, explica. Ainda so-
bre a elevatória, Flávio acres-
centa que faltou finalizar algu-
mas questões, mas que a em-
presa se afastou devido à ne-
cessidade de um aditivo no
contrato e que devem retomar
os serviços em breve.

“Precisa fazer a instalação
elétrica, já foi feito o projeto e
a empresa está dando entrada
com ele junto a Cemig para que
leve essa eletrificação à
elevatória; a parte de tubulação
está finalizada. Estamos aguar-
dando a empresa retomar os
serviços que irá complementar
mais 40% de todo o esgoto da
bacia que cai no Rangel e jogar
na ETE do Liso”, explica. Flá-
vio lembra que este é um pro-
blema que vem sendo bastante
questionado pelos vereadores e
deputados da região, mas que
a Copasa não está parada e tem
trabalhado para dar continuida-
de às obras. “Claro que esses
imprevistos existem e temos
que resolver de alguma forma”,
destaca.

MANUTENÇÃO
DA REDE

O gerente distrital também
comentou as obras de manu-
tenção na rede de esgoto. Nes-
sas manutenções é preciso
abrir as vias para que se consi-
ga realizar o reparo na rede, seja
ela de captação de esgoto ou
distribuição de água. O assun-
to também foi motivo de deba-
te na Câmara, que cobrou o
reparo nas vias que vinham
deixando buracos após servi-
ço.

Segundo Bócoli, hoje a Co-
pasa terceiriza o serviço para
manutenção dessas redes de li-
gações. “Realmente, estamos
tendo problemas em relação à
reposição desse asfalto porque
a empresa que faz a manuten-
ção compra o material das em-
presas fornecedoras da região
e, às vezes, quando é feito a
manutenção e eles vão até a

essas empresas não tem aque-
le material pronto naquela se-
mana e é preciso aguardar”,
explica.

Conforme o gerente, a em-
presa toma alguns procedimen-
tos para minimizar os proble-
mas com esses buracos en-
quanto não é feito e recompo-
sição asfáltica como, por
exemplo, colocar pó de brita.
Ainda, segundo ele, existem fis-
cais na Copasa que acompa-
nham os trabalhos dessa em-
presa terceirizada e o serviço
que a empresa não realiza, que
é a reposição asfáltica, não é
pago até que o trabalho seja fi-
nalizado por completo. “Nós
cobramos constantemente e o
interesse da empresa é acabar
o serviço e receber por ele”,
acrescenta.

ESGOTO
NO CÓRREGO

Sobre polêmica envolvendo
a liberação de esgoto de colo-
ração escura em manancial do
município, o gerente comenta
que houve vereador que publi-
cou nas redes sociais que seria
esgoto que a empresa “segu-
ra” e depois libera. “Isso é im-
possível. Todo o esgoto que
corria dentro de córregos den-
tro do município foi retirado da
cidade. O esgoto que não foi
tratado e está esperando a con-
clusão da elevatória, está sen-
do lançado fora do perímetro

urbano, em um determinado
ponto da elevatória”, elucida
Flávio.

Segundo o gerente distrital,
a Copasa acredita que o “es-
goto” de coloração escura se-
ria esgoto industrial que esta-
ria sendo despejado em deter-
minado ponto de coleta da em-
presa. Ele comenta ainda que a
Copasa está tentando identifi-
car o possível local, já que isso
tem acontecido com regulari-
dade e em determinados horá-
rios do dia. “O esgoto domés-
tico tem a coloração acidenta-
da e o que aparece naquele pon-
to é um esgoto de coloração
escura, quase preta, e isso não
é esgoto doméstico, é indus-
trial. Desconfiamos que há al-
guém lançando em um PV da
Copasa esse esgoto. Isso cau-
sa um mal-estar porque a po-
pulação acha que é a Copasa
que está fazendo isto, e não é”,
acrescenta.

PROGRAMAS
DA COPASA

O gerente distrital comenta
ainda que hoje a empresa tem
uma preocupação muito gran-
de com a proteção dos manan-
ciais do município e que diver-
sos programas são trabalhados
para que haja a preservação e
proteção desses recursos
hídricos. Segundo, hoje é per-
cebido uma diminuição dos re-
cursos em diversos mananci-

ais do estado, mas, segundo
destaca ele, não é um proble-
ma que ainda afetou Paraíso.

“Temos um manancial, que
é o Ribeirão Santana, que há
muitos anos, com a participa-
ção do Codema, Emater e ou-
tros órgãos da cidade, foi feito
um trabalho ao entorno dessa
bacia, com replantio de mata
ciliar e melhorias nas estradas
rurais com a construção de
caixas-secas e que garantiu a
água do manancial em perío-
dos de seca. Não sofremos na
cidade, como em diversas re-
giões próximas, com a falta
d’água para abastecer a popu-
lação. Mas isto por enquanto,
porque se não continuarmos
cuidando, em futuro próximo
poderemos sofrer”.

Conforme Flávio, a Copasa
também tem trabalhado em
Paraíso com um programa cha-
mado “pró-mananciais” nas
bacias do Liso e Pilões, que
também são bacias que a em-
presa capta água. Com esse
programa é feito o replantio de
mudas de árvores nas áreas de
proteção com o cercamento
dessas mesas áreas. Além dis-
to, também tem sido trabalho
o programa “Cultivando Água
Boa”, inaugurado em Paraíso
no último ano e que visa reali-
zar um trabalho juntos as co-
munidades ribeirinhas com o
objetivo de conservar esses
mananciais e também saber

utilizar aquela água em benefí-
cio próprio.

“São programas que acon-
tecem e que às vezes a popula-
ção não sabe que existe. A ba-
cia dos Pilões e Liso nós
estamos tendo um cuidado
muito sério com elas porque
estão muito tomadas de peque-
nas propriedades, sítios e con-
domínios fechados e outros
que estão querendo vir, mas
estamos segurando porque são
mananciais que ajudam muito
no abastecimento e que a qua-
lidade da água é muito boa,
mas porque estamos preservan-
do”, destaca.

Ainda, conforme o Bócoli,
a população pode ficar tran-
quila em relação aos serviços
prestados pela empresa no mu-
nicípio sobre tratamento de es-
goto. “A água é um bem indivi-
dual, mas a partir do momento
que você retorna isso para o
meio ambiente, esse esgoto é
um bem coletivo e às vezes a
população e nossos representan-
tes não enxergam isso. As tari-
fas são determinadas pela agên-
cia reguladora, nem mais bara-
to nem mais caro que em ou-
tros locais. O que pedimos para
a população é que se está achan-
do muito cara, essa tarifa é pro-
porcional ao consumo de água,
se você souber usar a água, re-
duzindo o consumo, não des-
perdiçando, essa tarifa também
irá cair muito”, completa.
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O judoca paraisense, Fá-
bio Henrique Cruz Dizaró,
conquistou sábado (28/10), a
realização de um sonho para
todos os atletas praticantes
desta arte marcial: a faixa pre-
ta.  A conquista veio após anos
de dedicação e é o maior sím-
bolo da modalidade. O exa-
me de graduação foi promo-
vido pela Federação Paulista
de Judô (FPJ), com chancela
da CBJ, a Confederação Bra-
sileira de Judô, no Clube
Juventus, em São Paulo.

E a conquista não aconte-
ceu em uma data qualquer.

Judoca paraisense
conquista faixa preta pela

Federação Paulista de Judô

Fábio tornou-se faixa preta no
Dia Mundial do Judô, celebra-
do propositalmente em 28 de
outubro por ser também o
aniversário de Jigoro Kano,
criador da modalidade. O
atleta é o primeiro judoca
paraisense a conquistar a fai-
xa preta pela Federação de
Judô. Ele foi apresentado a
modalidade esportiva há sete
anos, pelo também faixa pre-
ta pela Liga, Luiz Paulo Soa-
res. De lá para cá nunca dei-
xou de praticar o esporte.

No exame de graduação,
Fábio Henrique esteve acom-

panhado do sensei Vinicius
Carnio Moherdaui, que ficou
bastante orgulhoso do feito de
seu atleta. "A faixa preta é uma
meta de todo judoca e pela
primeira vez pude acompa-
nhar desde o início o desen-
volvimento de um aluno até
esta importante conquista.
Fico imensamente feliz e emo-
cionado por ele, que se dedi-
cou bastante para ascender a
este honroso patamar. Para-
benizo o Fábio Henrique, e
desejo que ele faça muito bom
uso desta significante conquis-
ta", salientou o sensei.
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Sebastião Tadeu Ribeiro

Atendendo pedidos e recla-
mações de pedestres, ciclistas
e condutores de veículos
automotivos o “JS” foi ao local
constatar uma ponta de pedaço
de trilho de ferro, na ponta de
uma calçada na confluência da
rua Alfredo Fidelis Marques
com a avenida Angelo Calafiori.

A ponto de trilho foi colo-
cada em frente a uma pizzaria,
próximo a um posto de com-
bustíveis. Conforme os recla-
mantes, referido obstáculo se-
ria para evitar que veículos ao
convergir da avenida Angelo
Calafiori para a rua Alfredo
Fidelis Marques subissem na
calçada. Segundo disse funci-
onário do posto de combustí-

veis, em espaço de somente dez
dias dois caminhões passaram
em cima do trilho e tiveram os
pneus estourados. O barulho
foi enorme assustando a vizi-
nhança e pedestres que passa-
vam pelo local.

Com receio de novos aci-
dentes, de maiores proporções,
os reclamantes solicitam que a
Secretaria municipal de Segu-
rança, Trânsito e Transporte
tome providências para evitar
possíveis danos com pedestres
e veículos. Como se sabe, o
estouro de pneus pode projetar
o aro da roda, o que pode oca-
sionar acidentes.

A solução é arrancar a pon-
ta de trilho ou encontrar outra
alternativa para sanar o proble-
ma e evitar acidentes.

Ponta de trilho em calçada tem
ocasionado estouro de pneus

Sebastião Tadeu Ribeiro

A L Z I R O
Corretor de Imóveis

Se você tem intenção de comprar sua casa própria através de
financiamento da Caixa Econômica Federal, ou de outras insti-
tuições financeiras, procurem-nos e lhes daremos toda asses-
soria necessária para que você faça um excelente negócio.

Creci 14.167-MG
Fones: (35) 9915-1593 * 35-8838-9229 * 35-8417-3949 * 35-9157-3385

PREÇOS LOTES
R$ 32 mil Lote Jd Hortencias, murado laterais e fundo, plano, rua asfaltada,

180m2.
R$ 70 mil Lote Vila Helena, atrás da ACISSP,   265,90m2, rua asfaltada,

murado um  lado e nos fundos.

PREÇOS R U R A I S
R$ 35 mil CHÁCARA no Cond. Cachoeira, área de  1.978,00m2.
R$ 45 mil CHÁCARA no Cond. Cachoeira, área de  2.250,00m2.
R$ 50 mil CHÁCARA no Cond. Matrinchâ, área de  4.550,00m2, aceita-se

CARRO, CAMINHÃO, TRATOR ...
R$ 160 mil CHÁCARA no Cond. Cachoeira,  casa com 04 dormitórios, 02

banheiros, sala 02 amb, cozinha, lavanderia, varanda, área
2.250,00m2.

R$ 160 mil Sítio 4 alq e meio,  casa p/reformar, pasto, próximo imagem São
Sebastião

R$ 360 mil Sítio 8 alq, casa, eletricidade,  boa topografia, represa,  café e
pasto, 9km de São Sebastião do Paraíso

PREÇOS APARTAMENTOS
R$ 270 mil Apto Praia Grande-SP, 02 qtos (01 suíte), sala de visitas, cozinha

e sala de estar,  banh social, lavanderia, garagem 01 auto, piscina
comunit.aquecida e coberta,  edif frente p/mar, docum. Ok p/
financ.

PREÇOS RESIDÊNCIAS
R$ 80 mil Casa Res.Morumbi, 02 qtos, sala, cozinha, banheiros soc., lavand

COB, espaço garagem div.autos, terr. 250m2
R$ 120 mil Casa Bairro São Judas, 02 dormit, sala, cozinha, banh soc,

lavand.cob, garagem div. Autos, terreno 250m2.
R$ 125 mil Casa Res. Vila Verde, 02 dormitórios, sala, cozinha, banh social,

garagem, lavanderia, terr. 200m2
R$ 125 mil Casa Nova Res. Diamantina, 02 dormitórios, sala, cozinha, banh

social, garagem, lavanderia
R$ 125 mil Casa Bairro São Judas (próximo igreja do S.Judas), 02 qtos,

sala de visitas e de jantar, cozinha, banheiro soc,  garag 01 auto
cob, lavand,

R$ 130 mil Casa Res.Azul Ville, 02 qtos, sala, cozinha, banheiro soc, espaço
garag 03 autos, lavand,

R$ 130 mil Casa Lot Riviera, 02 qtos, sala, cozinha, banheiro soc, garag 02
autos, lavand,

R$ 135 mil Casa Conj.Res Santa Tereza, 03 qtos(01 suíte), sala, cozinha,
banheiro soc,  garag COB.04 autos, lavand.cob, churrasqueira

R$ 135 mil Casa Lot Riviera, 03 qtos, sala, cozinha, banheiro soc, garag 02
autos, lavand,

R$ 140 mil Casa Jd Acácias, 03 qtos, sala, cozinha, banheiro soc, espaço
garag div. automóveis.

R$ 140 mil Casa Res.AzulVille, 02 qtos, sala, cozinha, banheiro soc, espaço
garag div. automóveis.

R$ 170 mil Casa Nova Jd Canadá, 03 dormit(01 suítes), sala, cozinha, banh
soc, lavand.cob, espaço de garagem 03 autos

R$ 170 mil Casa Nova Vila Helena, 02 qtos(01 suíte), sala, copa-cozinha,
banheiro soc, garag 02 autos, lavand ,

R$ 220 mil Casa Vila Mariana, 03 qtos (01 suíte), sala, copa, cozinha, banheiro
soc, garag COB  01 auto , lavanderia cob.

R$ 220 mil Casa Vila Santa Maria(prox.centro), 03 qtos (01 suíte), sala,
cozinha, banheiro soc, garag COB  02 autos , lavanderia cob.

Alunos da rede municipal,
estadual e particular de ensino
de São Sebastião do Paraíso
participaram nos dias 26 e 27
de outubro da 5º edição da Se-
mana Nacional Ciência e
Tecnologia. Neste ano, o even-
to teve como tema “A matemá-
tica está em tudo”. “Avaliamos
que foi um grande sucesso
com a participação de mais de
duas mil pessoas nos dois dias,
um evento que foi coroado de
êxito na apresentação dos tra-
balhos escolares, nas experiên-
cias apresentadas, na participa-
ção das pessoas em geral, de
forma que estamos muito feli-
zes com tudo o que ocorreu”,
avalia Cristina Preto de Olivei-
ra Vasconcelos,  coordenado-
ra da Secretaria Municipal de
Ciência, Tecnologia, Educação
Profissional e Ensino Superior.

A coordenadora da Secre-
taria destaca que o resultado foi
mais do que positivo. “Tive-
mos uma ótima visitação nos
dois dias, com dependências
lotadas para as exposições dos
trabalhos”, afirma. Cristina
acrescenta que foram apresen-
tados trabalhos, jogos, encena-
ções teatrais, dança entre ou-
tras atrações artísticas e cultu-
rais. “Fizemos ainda parcerias
com outros setores da Prefei-
tura como Saúde, Educação,
Segurança Pública, Esporte,,
Cultura e todos puderam cola-
borar conosco numa grande
integração”, detalha. Também
foram realizadas palestras com
entidades parceiras, como a
Empresa de Pesquisa Agronô-
mica de Minas Gerais (Epa-
mig).

Para 2018, a Secretaria pro-
grama uma Mostra de Dese-
nhos para a seleção da logo-

Paraíso realiza Semana
de Ciência e Tecnologia

marca da Semana Nacional de
Ciência e Tecnologia, envol-
vendo a participação das esco-
las. A iniciativa visa estimular a
participação de alunos dos en-
sinos fundamental e médio de
todo o país e as inscrições já
começam em novembro deste
ano. A logomarca é formada
por um sinal de multiplicação
composto por um conjunto de
imagens que remetem à Estra-
tégia Nacional de Ciência,
Tecnologia e Inovação (Encti),
válida de 2016 a 2022, e à
Agenda 2030 e seus 17 Objeti-
vos de Desenvolvimento Sus-
tentável (ODS), estabelecidos
pela Organização das Nações
Unidas (ONU).

ESTRUTURA
A Secretaria Municipal de

Ciência e Tecnologia de Paraí-
so possui 31 cursos entre ati-
vidades técnicas e de gradua-
ção pela Universidade Aberta do
Brasil (UAB), polo e-Tec Bra-
sil, e a Universidade Aberta e
Integrada de Minas Gerais
(Uaitec). “Hoje contamos com
796 alunos que estão sendo be-
neficiados com os cursos que
são totalmente gratuitos”,
acrescenta a coordenadora.
Eles são na maioria à distância
e, segundo ela, não deixam
nada a desejar em relação a um
curso presencial. “Temos toda
a infraestrutura com computa-
dores, internet para atender
quem não tem computador em
casa ou que prefere estudar
aqui, disponibilizamos três la-
boratórios de informática, fun-
cionando das 7h às 22h30”,
completa.

A Secretaria deverá iniciar
na próxima semana o curso de
Secretariado Administrativo

em Guardinha. “Teremos 30
vagas para atender a comuni-
dade, é a primeira vez que um
curso da Uaitec será disponi-
bilizado no distrito, esperamos
que em breve possamos apre-
sentar outras oportunidades”,
ressalta.

Cristina disse ainda que a
Secretaria também tem traba-
lhado com convênios para es-
tágios envolvendo estudantes.
“Somos responsáveis também
pela distribuição de combustí-
veis e conferência de docu-
mentos dos alunos junto à As-

sociação Cultural Educacional
Paraisense (Acep). São 18 li-
nhas e quase 800 alunos aten-
didos”, informa.

A Secretaria Municipal de
Ciência e Tecnologia está ins-
talada junto à Libertas Facul-
dades Integradas, localizada a
Avenida Wenceslau Braz, nº
1.018, anexo 1, através de um
Termo de Convênio. “Isso nos
possibilita que, apesar de estar-
mos em um prédio privado, que
possamos ofertar cursos total-
mente gratuitos à população”,
finaliza.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAMOGI - MG torna público, Extrato
dos Aditivos: 1º Termo Aditivo Contrato nº 136/16 celebrado entre a
Prefeitura Municipal de Itamogi/MG e a empresa AGS ASSESSORIA EM
GESTÃO DE SAUDE LTDA - ME; 2º Termo Aditivo Contrato nº 160/
15 celebrado entre a Prefeitura Municipal de Itamogi/MG e a empresa
GLOBAL SOFTWARE E INFORMACAO LTDA - ME. Objeto prorroga-
ção contratual, com base no Art. 57, da Lei nº 8.666/93. 06/10/2017.
Ronaldo Pereira Dias - Prefeito
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Fechamento: Terça-feira, 15 horas Número: 1355

Excelente oportunidade para adquirir sua casa própria!
Agende já seu horário de visita.

 Maristela Imóveis (35) 3531-3544 / 3531-4967
TEL: 9-8863-5552 9-8863-5553 (VIVO)

OPORTUNIDADE!!!!
IMÓVEL RECÉM CONSTRUÍDO PARA

LOCAÇÃO NO BAIRRO JD. DIAMANTINA,
SENDO: 02 DORMITÓRIOS, SALA,

COZINHA, BANHEIRO SOCIAL, ÁREA DE
SERVIÇO, GARAGEM PARA 02 CARROS

SENDO 01 COBERTO. LAJE E PISO FRIO.
RESIDENCIAS PARA VENDA:

São Judas Tadeu R$ 105.000,00- Cód.: 1.475
Área de terreno: 160m²  - Construção: 84m²
2 DORM, SALA, COZ, BANH SOCIAL, ÁREA DE SERV, DESPENSA,
GARAGEM P/ 01 CARRO. LAJE E PISO FRIO.

Cidade Nova II R$ 175.000,00- Cód.: 991
Área de terreno: 262,5m²  - Construção: 163m²
3 DORM, SENDO 01 SUÍTE, SALA, COPA-COZ, BANH SOCIAL, ÁREA DE
SERV, GARAGEM P/ 2 CARROS, PORTÃO ELETRÔNICO. ÁREA DE
CHURRASCO, LAJE E PISO FRIO.

PQ. Belvedere  R$ 140.000,00-- Cód.: 1.725
Área de terreno:  160m²  - Construção:62m²
2 DORM, SALA COM JD DE INVERNO CONJUGADA COM A COZ, BANH
SOCIAL, ÁREA DE SERV, ENTRADA DE GARAGEM P/ 02 CARROS.
LAJE E PISO FRIO.  CERCA ELÉTRICA. RECÉM CONSTRUÍDA.

Jd. Acapulco R$ 330.000,00- Cód.: 459
Área de terreno: 250m²  - Construção: 200m²
3 DORM, SENDO 1 SUÍTE, SUÍTE COM HIDRO, SALA, COPA-COZ BANH
SOCIAL, ÁREA DE SERV, EDÍCULA COM 01 DORM E BANH, GARAGEM
P/ 02 CARROS COBERTOS 02 DESCOBERTOS. LAJE E PISO FRIO.

Jd .Alvorada  R$ 126.000,00-- Cód.: 1.701
Área de terreno: 142m²  - Construção: 80m²
3 DORM, SALA, COZ, BANH SOCIAL, ÁREA DE SERV, GARAGEM P/ 01
CARRO. LAJE E PISO FRIO. EM FASE DE ACABAMENTO.

Jd .América  R$ 250.000,00-- Cód.: 1.614
Área de terreno: 250m²  - Construção: 137m²
ACEITA VEÍCULO COMO  FORMA DE PAGAMENTO.
3 DORM, SENDO 1 SUÍTE (suíte com aquecimento solar), SALA, COPA-
COZ, BANH SOCIAL, ÁREA DE SERV, ÁREA DE LAZER COM
CHURRASQUEIRA E FOGÃO À LENHA, GARAGEM P/ 03  CARROS.
LAJE E PISO FRIO.

Jd. Canadá  R$ 145.000,00-- Cód.: 1.563
Área de terreno: 202m²  - Construção: 69m²
ACEITA VEÍCULO COMO PARTE DE PAGAMENTO.
2 DORM, SALA, COZ, BANH SOCIAL, ÁREA DE SERV, ENTRADA DE
GARAGEM P/ 03 CARROS. LAJE E PISO FRIO. EM FASE DE
CONSTRUÇÃO.

Jd. Daniela  R$ 250.000,00-- Cód.: 1.445
Área de terreno: 250m²  - Construção:115m²
ACEITA TERRENO COMO PARTE DE PAGAMENTO
SOBRADO COM 3 DORM, SENDO 1 SUÍTE, SALA, LAVABO, COPA-
COZ, BANH SOCIAL, ÁREA DE SERV (sem cobertura), GARAGEM
COBERTA P/ 01 CARRO E DESCOBERTA PARA VÁRIOS. ACABAMENTO
DE BOM GOSTO E QUALIDADE.

Jd das Paineiras  R$ 420.000,00-- Cód.: 1.591
Área de terreno:  +- 248m²  - Construção: + -200m²
4 DORM, SENDO 1 SUÍTE, SALA, COZ, BANH SOCIAL, ÁREA DE SERV
COM W.C. E DESPENSA, ÁREA PARA CHURRASCO, GARAGEM P/ 02
CARROS. PISO FRIO E ARDÓSIA.

Jd Diamantina  R$ 115.000,00-- Cód.: 1.213
Área de terreno:  160m²  - Construção: 62m²
ACEITA VEÍCULO COMO PARTE DE PAGAMENTO
2 DORM, SALA, COZ, BANH SOCIAL, ÁREA DE SERV, ENTRADA DE
GARAGEM P/ 02 CARROS. LAJE E PISO FRIO. RECÉM CONSTRUÍDA.

Jd. Europa R$ 600.000,00-- Cód.: 1.639
Área de terreno:  400m²  - Construção: 220m²
3 DORM, SENDO 1 SUÍTE, SUÍTE COM HIDRO E ARMÁRIO, SALA P/ 03
AMBIENTES COM LAVABO, COZ COM ARMÁRIOS, BANH SOCIAL, ÁREA
DE LAZER COM CHURRASQUEIRA E DESPENSA, GARAGEM P/ 02
CARROS. LAJE, PISO E MADEIRA E PISO FRIO.

Azul Ville R$ 140.000,00-- Cód.: 1.639
Área de terreno:  200m²  - Construção:69m²
3 DORM, SALA E COZ CONJUGADAS, BANH SOCIAL, ÁREA DE SERV,
ENTRADA DE GARAGEM P/ 02 CARROS. LAJE E PISO FRIO. RECÉM
CONSTRUÍDA.

Vila Verde R$ 147.000,00-- Cód.: 1.726
Área de terreno:  200m²  - Construção:69m²
2 DORM, SALA COM LUSTRE, COPA-COZ COM GABINETE, BANH
SOCIAL, ÁREA DE SERV, ENTRADA DE GARAGEM P/ 02 CARROS.
LAJE E PISO FRIO.  CERCA ELÉTRICA. RECÉM CONSTRUÍDA.

IMÓVEIS PARA LOCAÇÃO:

Apartamento Centro R$ 2.000,00 com condomínio-- Cód.: 1.705
DUPLEX - PAVIMENTO SUPERIOR: 2  SUÍTES COM ARMÁRIOS, SALA DE
TV, AMPLA VARANDA. - PARTE INFERIOR: 1  SUÍTE E 01 DORM AMBOS
COM ARMÁRIOS, SALA PARA 02 AMBIENTES COM LUMINÁRIAS, BANH
SOCIAL, LAVAND, DEPENDÊNCIA DE EMPREGADA COM W.C., 02 VAGAS
DE GARAGEM. PISO LAMINADO NOS DORM E SALA, ARDÓSIA NA
SALA DE TV E PISO FRIO NA COZ E BANHEIRO.

Apartamento Novo Milênio R$ 750,00  + condomínio-- Cód.: 1.698
2 DORM, SENDO 01 SUÍTE, , SALA, COZ,  BANH SOCIAL , 01 VAGA DE
GARAGEM.

Apartamento Vl. Formosa R$ 700,00- Cód.: 1.665
2 DORM, , SALA, COPA-COZ, BANH SOCIAL, LAVAND, 01 VAGA DE
GARAGEM.

Apartamento Av. Zezé Amaral R$ 520,00 + condomínio- Cód.: 574
2 DORM, SALA, COZ, BANH, ÁREA DE SERV, ENTRADA DE GARAGEM.

Centro – Pode ser comercial ou residencial R$ 1.200,00 - Cód.:
1.712
2 DORM, SALA P/ 02 AMBIENTES, COPA, COZINHA EXTERNA COM SUÍTE,
DESPENSA. LAJE E PISO FRIO.

Real Grandeza R$ 800,00 - Cód.: 1.673
3 DORM, SENDO UM 01 SUÍTE,  SUÍTE COM SACADA, SALA ,BANHEIRO
SOCIAL, COZINHA, ÁREA DE SERVIÇO, PORÃO. LAJE E PISO FRIO.

Rosentina R$ 700,00 - Cód.: 467
3 DORM, SALA, COZ, BANH SOCIAL, ÁREA DE SERV, ENTRADA PARA
CARRO.

Centro R$ 1.300,00 - Cód.: 1.692
04 DORMITÓRIOS, SALA, COZ,  02 BANHEIRO SOCIAL, 02 DESPENSA,
GARAGEM COBERTA PARA 01 CARRO E DESCOBERTA P/ 03 CARROS,
QUINTAL.

Jardim Independência  R$ 500,00 - Cód.: 1.684
01 DORMITÓRIO, SALA, COZINHA, BANHEIRO, ÁREA DE SERVIÇO
COBERTA, GARAGEM COBERTA 01 CARRO, PORÃO.

Vila Formosa  R$ 650,00 - Cód.: 1.579
02 DORMITÓRIOS SENDO 01 SUÍTE, SALA, COZINHA, BANHEIRO
SOCIAL, GARAGEM, ÁREA DE SERVIÇO.

ORAÇÃO

LEIA OS SALMOS 33, 34 e 70
por 3 vezes ao dia, 3 dias con-
secutivos, PUBLICAR NO 4 DIA.
Faça 2 pedidos difíceis e 1 im-
possível. Mesmo que não acre-
dite, verá o que acontecera.
E.S.M.

VEÍCULOS

• VOYAGE 2013 TREND BLU-
EMOTION 1.0 Flex: vendo, pra-
ta, único dono, COMPLETAÇO,
indicador mudança marcha,
retrovisor com Tilt Down, con-
trole no volante, ligação celular
por voz, ótimo estado, só ven-
do. R$ 28.500,00. Ligar Edson
99811-3701 watsapp.

IMÓVEIS

• ALUGA-SE CASA: RUA JOSÉ
FÉLIX, N° 55 – Jardim Indepen-
dência, na cidade de São Se-
bastião do Paraíso - MG, Valor
R$ 910,00. Garagem para 01
carro coberto. 4 Quartos sendo
uma suíte. 1 cozinha, copa,
sala, banheiro social, 1 quarto
de dispensa e 1 lavanderia.
Quintal de tamanho bom. ÁREA
DE CHURRASCO Contato:
Eliane (35)3539-2212

• GALPÃO NO CENTRO: vendo,
com 700m², entrada para as
duas ruas. Tratar 9 9883-1460

• LANCHONETE GRANDE MO-
MENTO: vendo, preço de oca-
sião, tenho que vender este
mês, motivo morar no sítio. Tra-
tar 99112-7972

• APARTAMENTO – VENDE-SE:
linda cobertura no centro de São
Sebastião do Paraíso, todo re-
formado, 4 quartos, 3 suítes, 2
salões, área para churrasco,
cozinha e dependências, 2 va-
gas de garagem. Tratar com
proprietária Denise, tel. (35)
3558-4680 ou  99870-4479.

• SÍTO 5 ½  ALQUEIRES – CUL-
TURA: vendo, todo em pasto
próprio para café ou gado, casa,
luz ou vendo 2 alqueires com
casa. Aceita troca menor valor.
Tratar 99112-7972

• TERRENO BAIRRO VALE VER-
DE: vendo, plano, com 200m²,
R$ 35.000,00. Tratar 9 9808-
1888 e 3558-4623

• CASA BAIRRO DIAMANTINA
“PONTO NOBRE”: vendo, com
70m²m 3 dormitórios, sala, co-
zinha e banheiro. Espaço para
3 veículos. R$ 130.000,00. Tra-
tar 9 9808-1888 e 3558-4623.

• TERRENO RUA TIRADENTES:
vende-se, 13 x 25 e terreno pla-
no. Por R$ 250 mil. Tratar 9
9182-6831

• ALUGA-SE TERRENO DE 12m
POR 22m COM BARRACÃO DE
12m POR 4m: TERRENO DE
ESQUINA EM ÓTIMA LOCALIZA-
ÇÃO. LOCALIZADO NA JARDIM
AMÉRICA. TRATAR COM MES-
SIAS 9 9106-8209 E 9 9748-
6679

• CASA VENDESE JARDIM AL-
VORADA: perto do Posto de
Saúde, Rua Calimerio Augusto
Soares, excelente ponto, com
126m² de construção, 2 salas,
1 varanda, 1 suíte, 2 quartos,
cozinha, lavanderia coberta e
garagem coberta. Tratar 35
99263-0480 tim ou 3558-8205.

• CASA DE FUNDO COM 2 CÔ-
MODOS COMERCIAIS E BA-
NHEIROS À FRENTE = VENDE-
SE. R$ 79 MIL: Terreno todo
murado com 270m². Casa do
fundo com laje, varada e dois
quartos. Rua Ítalo Stica, 75 Ci-
dade Industrial. Tratar Cesar
pelo fone 35 99830-2015 e
99246-4070 com Simone

• PORTAL DOS YPÊS: vendo ter-
reno com 316m², de esquina,
na parte alta, aceito carro como
parte do pagamento. R$
90.000,00. Tratar (35) 98875-
1127

• ALUGA-SE APTO NO CENTRO
DA CIDADE:135m², três quartos,
2 com armários embutidos.
Suíte com banheira hidromas-
sagem. Banheiros com blindex
e armários, sala para dois am-
bientes, todos estes cômodos
em tábua corrida com sinteco
novíssimo. Três sacadas. Vista
panorâmica da cidade. Cozi-
nha, dispensa, área de lavan-
deria, banheiro de empregada.
Sala de Jantar, com vista para a
igreja matriz. Elevador. Um apto
por andar. SEM GARAGEM.
R$1500 - condomínio incluso -
p/ fotos ou visita: 99750-3311

• CASA VENDO: JARDIM
DIAMANTINA, na av. Terezinha
Sillos Ferreira, 620. Tratar
99986-4795 vivo – 9220-6082
tim – 8878-0225 oi com Felipe
ou Francisca.

• CASA JARDIM DIAMANTINA:
vendo, na Rua Antonio Pereira
dos Santos s/n. Tratar 99986-
4795 vivo – 9220-6082 tim –
8878-0225 oi.
• APARTAMENTO – VENDE-SE:
linda cobertura no centro de São
Sebastião do Paraíso, todo re-
formado, 4 quartos, 3 suítes, 2
salões, área para churrasco,
cozinha e dependências, 2 va-
gas de garagem. Tratar com
proprietária Denise, tel. (35)
3558-4680 ou  99870-4479.

• TERRENO EM TERMÓPOLIS
COM 337M2: ótima localização
e vista, aos fundos da Igreja/
Capela, escriturado. Interessa-
dos falar com Paulo: 3531-
2476 ou 98401-0854.

• QUITINETE RIBEIRÃO PRETO:
aluga-se, 1ª locação, prédio
novo, em frente a UNAERP, ga-
ragem para um automóvel. Tra-
tar 35 98801-8241

• SALA COMERCIAL: aluga-se,
ótimo ponto, bom preço. Na Av.
Monsenhor Mancini, 202-A –
Centro – Tratar fone 3558-7041

• VENDE-SE CASA NO CENTRO
SOBRADO: Av. Dr. Delfim
Moreira, 1.745, 1 suíte e 2 quar-
tos, garagem para 2 carros co-

bertos, lavanderia, quintal, co-
zinha de fundo e banheiro. Tra-
tar 3558-5592 e 98421-0727

• CHÁCARA NO CONDOMÍNIO
CAMPO ALEGRE: vendo com
3.800 metros, água, luz, calça-
da, 120 metros de frente com
muro de 2.40 metros altura, dois
portões de entrada + porta so-
cial, com pequeno depósito e
laje pronta para caixa de 5.000
litros. Aceito no negócio imóvel
ou carro com parte de paga-
mento. Contatos no Cel.: 99975-
0101

• BAR: Vende-se, bem montado
bar na Avenida Monsenhor
Felipe em frente à Praça de
Esportes Castelo Branco. Clien-
tela formada. Informações pelo
telefone (35) 9 9700-6344.

• CASA EM BATATAIS: Vende-se
casa em Batatais, à rua Sebas-
tião Manoel de Souza 161, bair-
ro Semieli, contendo 3 quartos,
2 cozinhas, 2 banheiros, copa,
garagem para 3 veículos, portão
automático, quintal. Aceita-se
troca por casa em Paraíso. Tra-
tar (16) 3662-9753 ou (16)
981120673 com Sr. Calixto.

• ALUGAS-SE CASA NAS 3 FON-
TES: rua Cristino Tobias, 24 (as-
faltada). Tratar 99974-2305 e
3531-1563

• RANCHO MARGENS DE
FURNAS: vendo ou troco, perto
da balsa de Guapé, 250m² chur-
rasqueira, piscina, toda mobilha-
da, garagem para lancha, casa,
garagem. Tratar 3558-7669 e
8709-0001 - Fernando

• CHÁCARA COND. CACHOEI-
RA: vendo ou troco, toda fecha-
da, muro + alambrado. Casa
com 260m², com churrasquei-
ra, fogão a lenha, construção
nova, gramado, com escritório
e área total 2.500 mt². Tratar
3558-7669 e 8709-0001 -
Fernando

• ALUGO CASA: ÓTIMA CHÁCA-
RA NAS 3 FONTES: ÁREA:
6.000m² - FRENTE PARA RUA
ASFALTADA, FUNDOS PARA RIO
SANTANA, MUITA ÁGUA DE
MINA, PASTINHO E ARVORE-
DO. TRATAR (35) 3531-1563 -
9238-98991

DIVERSOS

• VENDO SEMENTES PARA
PASTAGENS: tenho todas as
cultivares certificadas pelo mi-

nistério da agricultura. Valdir
Marques 98409-5354 e 99747-
5354 ou valdirapmarques @
gmail.com

• MADEIRA PARA ESCORAMEN-
TO DE CONSTRUÇÃO: vendo,
de toda medida. Tratar 99975-
1984

• IMPRESSORAS – COMPRA E
VENDO: usadas laser e jato de
tinta. Tratar pelo fone 3558-
5492. Fazemos manutenção
preventiva e corretiva. Técni-
co especializado. ÓTIMOS PRE-
ÇOS.

• TAPEÇARIA BEIRA RIO ESTO-
FAMENTOS P/ AUTOS: Av. Bra-
sil,178 A – V. Helena. Tel: 9838-
4767 /8427-7668.

• FAÇO ADESTRAMENTO: e
transportes de cães. Tratar
3558-1404 / 9851-1442 falar
com Nilson.

OPORTUNIDADES

• CONTRATA-SE AUXILIAR COM
EXPERIÊNCIA NA ÁREA
CONTÁBIL/FISCAL. Contato
3539-8903.

• CUIDADORA OU INFERMEIRA
PARTICULAR. Ofereço meu ser-
viço, possui curso técnico em
enfermagem há 10 anos, pres-
to serviço de banho, medica-
mento e etc. Tratar Grasiele
98713-8725.

• PROCURA-SE SERVIÇO DE
AGROPECUÁRIA EM GERAL:
Caseiro, dirige trator, tira leite e
outros serviços. Tratar 99904-
9918

• CUÍDO DE IDOSOS: Cidinha
Pedroso, cuido de idosos du-
rante o dia ou a noite. Tenho
referência. Tratar 9 9917-4260
ou 9 9183-6426

• OFEREÇO PARA TRABALHAR
COM ACOMPANHANTE DE IDO-
SOS: tempo integral ou diarista
e passar roupas. Tel.: 99128-
4420

• AULAS PARTICULARES: Mate-
mática para Ensino Fundamen-
tal  de (1ª a 4ª)  e de (5ª a 8ª)
séries, Ensino Médio, Vestibu-
lar e Concurso Publico. Fale
com Priscila. Informação pelo
telefone: (35) 9177-1308.

PANFLETEIRO
Distribuo panfletos com

honestidade e econômica.
Tratar Rua Francisco Bruno, 100

ou pelos fones 3531-8747 ou
99103-5441 André Luiz Bozeli

ALUGA-SE CASA
Avenida Jucelino Kubtche-
ch, 245 Jardim Coolapa, 4
dormitórios, 1 suite, sala,
copa, cozinha, 2 banheiros
e garagem para 2 carros,
terreno espaços. Valor R$
1.000,00. Tratar com Paulo
Delfante pelo fone 99749-
8765 e 3531-2148

APAPAPAPAPARARARARARTTTTTAMENTAMENTAMENTAMENTAMENTO – VENDE-SE:O – VENDE-SE:O – VENDE-SE:O – VENDE-SE:O – VENDE-SE:
linda cobertura no centro de São Sebastião do
Paraíso, todo reformado, 4 quartos, 3 suítes, 2
salões, área para churrasco, cozinha e dependên-
cias, 2 vagas de garagem. Tratar com proprietária
Denise, tel. (35) 3558-4680 ou  99870-4479.

Vendo, prata, único dono, COMPLETAÇO, indicador
mudança marcha, retrovisor com Tilt Down, controle no
volante, ligação celular por voz, ótimo estado, só vendo.
R$ 28.500,00. Ligar Edson 99811-3701 watsapp.

VOYAGE 2013 TREND BLUEMOTION 1.0 FLEX:VOYAGE 2013 TREND BLUEMOTION 1.0 FLEX:VOYAGE 2013 TREND BLUEMOTION 1.0 FLEX:VOYAGE 2013 TREND BLUEMOTION 1.0 FLEX:VOYAGE 2013 TREND BLUEMOTION 1.0 FLEX:
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Coluna Saúde Animal
Recorte e colecione!

*ROGÉRIO CALÇADO MARTINS
– médico-veterinário – CRMV/MG 5492
*Especialista em Clínica e Cirurgia Geral de Pequenos Animais
(Pós-graduação “lato sensu”)
*Membro da ANCLIVEPA (Associação Nacional de Clínicos
Veterinários de Pequenos Animais)
*Consultor Técnico do Site  www.saude animal.com.br
*Proprietário da Clínica Veterinária VETERICÃO (São Sebastião
do Paraíso/MG)

OBJETOS ESTRANHOS:
ATENÇÃO E CUIDADO!!

Objetos estranhos encontrados e ingeridos por animais
podem causar vários problemas em partes variadas do cor-
po e podem tornar-se emergência clínica ou mesmo cirúrgi-
ca.

Como o cão e o gato são por natureza indivíduos curio-
sos, têm hábitos de escavação e também apresentam grande
prazer em morder objetos, correm riscos de ter algo preso
na boca ou mesmo "enterrado" em algum local da pele. Há
também a sufocação por deglutição desses objetos, o que
ocorre geralmente com estilhaços de ossos, caroços de
frutas, galhos de plantas, pedaços de plásticos, tampinhas
de garrafa, moedas e tudo e qualquer coisa que lhes caiba
na boca!!

proprietários têm papel importante na prevenção desse
tipo de acidente. Eles não devem permitir que seus animais
brinquem com objetos cujo tamanho seja suficiente para
serem engolidos ou que possam ser despedaçados em pe-
quenos tamanhos. Espinhos, vidros, agulhas, anzóis, se-
mentes, etc, podem ficar enterrados na pele. Portanto, a
pele deve ser examinada periodicamente à procura desses
objetos, principalmente após passeios à parques, praças e
terrenos baldios.

Os galhos de plantas ou estilhaços de ossos ficam, mui-
tas vezes, alojados entre os dentes, no céu-da-boca ou na
parte posterior da garganta. Para retirá-los é preciso cuida-
do e firmeza. Não arrisque pôr a mão na boca do seu ani-
mal, pois devido a dor, ele poderá mordê-lo. Encaminhe-o à
Clínica Veterinária o mais rápido possível.

Um anzol ou uma agulha, principalmente acompanha-
dos de linha, podem ficar presos nos lábios do animal. Caso
isso aconteça, nunca puxe a linha, pois com isso o anzol
ou a agulha pode perfurar partes internas da boca ou mes-
mo esôfago ou estômago. Leve o animal rapidamente ao
Médico-veterinário, e caso tenha ocorrido deglutição, pode
ser necessário radiografia. Se esses objetos estiverem pre-
sos em alguma parte da boca, será preciso anestesiar o
animal e proceder a retirada de maneira adequada.

Pode ocorrer, também, a entrada de objetos no interior
dos ouvidos do animal, como por exemplo pedaços de plan-
tas, insetos e sementes. Caso algum objeto esteja visível,
remova-o com bastante cuidado e leve-o ao Médico-veteri-
nário para que este o examine e verifique se não houve da-
nos ao pavilhão auricular.

Por mais difícil que seja imaginar, objetos presos aos
olhos ocorrem com grande frequência!!  Areia, sementes e
pêlos são alguns exemplos. Nesses casos é fundamental
um exame minucioso feito pelo Médico-veterinário o mais
rápido possível. Ele verificará, através de produtos e apare-
lhos especiais, a gravidade e extensão dos danos ocasio-
nados ao globo ocular, fará a retirada do objeto e prescreve-
rá a medicação mais adequada para a situação. É impor-
tante deixar claro que não é qualquer medicamento que
pode ser usado nos olhos, e dos que podem há restrições
para cada caso.

Há ainda os objetos que facilmente se alojam nas patas
(entre os dedos): espinhos, agulhas, fragmentos de vidros,
pedaços de madeira, sementes, etc. Caso seu animalzinho
comece a mancar, fique lambendo, cheirando ou mordendo
as patas logo após um passeio, pegue-o e com muito jeito
e examine o local para verificar a possível presença de ob-
jetos estranhos. Caso ache algo, tente retirá-lo calmamen-
te, e se isso não for possível, leve-o à Clínica Veterinária,
pois além da retirada do objeto ainda há os cuidados com a
ferida que este causou.

Os corpos ou objetos estranhos entram muitas vezes em
ouvidos, nariz, olhos, vulva, pele e patas. O animal geral-
mente nos dá sinais de incômodo, como balançar de cabe-
ça, espirros, tosses, engasgos, lambedura e mordedura dos
locais afetados. O organismo tenta eliminar esse objeto cri-
ando um "caminho" para isso; mas esse caminho geralmen-
te torna-se uma fístula ou um abscesso (infecção em forma
de "bola", com pús em seu interior). A dica é sempre ficar
atento para esses sinais e em caso de dúvida procurar ime-
diatamente uma Clínica Veterinária de sua confiança.

Um dos desafios para a
escrita da história é o aces-
so às fontes necessárias
para descobrir os eventos e
colaborar na produção e di-
fusão dos fatos. O caso par-
ticular da escrita da história
regional é ainda mais
desafiante, em vista da ex-
cessiva proximidade com a
memória coletiva, compos-
ta por lembranças, tradi-
ções, traços do passado,
com os mais variados graus
de veracidade. Outro pro-
blema é a não preservação
dos diferentes tipos de fon-
tes e a conservação dos
arquivos públicos e particu-
lares, cuja alternativa mais
plausível é a digitalização
pelos atuais recursos
tecnológicos. A preservação
e divulgação dessas fontes
é um desafio que precede
ao trabalho coletivo de va-
lorizar e escrever a história.
Por esse motivo, o levanta-
mento e socialização das
fontes são condições im-
prescindíveis para aproximar
um pouco mais do passado.

É com base nesse prin-
cípio que ressalto a impor-
tância de um generoso ges-
to do meu querido ex-pro-
fessor Luiz Ferreira, que me
enviou, há certo tempo, có-
pia de uma revista de 1916,
com elementos históricos de
São Sebastião do Paraíso.

CRÔNICA HISTÓRICA DE SÃO SEBASTIÃO DO PARAÍSO:
Subsídios para escrita da história regional

Trata-se de uma publicação
intitulada “Minas Gerais e
seus Municípios”, sob a di-
reção do jornalista Roberto
Capri, atuante na imprensa
paulista da época. Esse pe-
riódico era composto por
reportagens de cidades do
interior, que mais se desta-
cavam no plano econômico
e que estavam em franca
expansão, principalmente,
no que diz respeito à cafei-
cultura e à pecuária. No re-
ferido ano de 1916, o muni-
cípio de São Sebastião do
Paraíso foi campeão na pro-
dução de café, no Sul de
Minas.

É uma fonte muito impor-
tante, sobretudo, por retra-
tar a cidade, cerca de seis
anos antes da publicação
da “Notícia histórica de São
Sebastião do Paraíso”, de
autoria do advogado José
de Souza Soares. Com base
na referida revista, esta crô-
nica retorna aos idos de
1916, quando a presidência
da câmara municipal era
exercida pelo coronel José
Francisco de Paula, que
também exercia as funções
de Agente Executivo (atual
prefeito). Sua administração
foi no triênio iniciado em 1º
de janeiro de 1916. Em se-
guida, assumiu o mesmo
cargo, o coronel José Olivei-
ra Rezende.

Foi no primeiro semestre
de 1916 que a florescente
cidade recebeu a visita do
jornalista Roberto Capri. A
reportagem focaliza aspec-
tos políticos, sociais, histó-
ricos, econômicos, citando
os cidadãos mais abasta-
dos, comerciantes e fazen-
deiros, e as promissoras
condições da cafeicultura,
que estava conquistando
sucessivos recordes nas
safras para exportação
através do porto de Santos.
Cumpre observar que o edi-
tor da revista tinha grande
inserção na comunidade ita-

liana da capital paulista,
sendo ele mesmo imigran-
te, que foi então muito bem
recebido pelos líderes da
cidade.

A grande comunidade
italiana de São Sebastião
do Paraíso, alguns anos
antes, recebia regularmen-
te o jornal “Il Progresso
Ítalo-Brasiliano”, publicado
em São Paulo, sob a dire-
ção do próprio Roberto
Capri, no início da década
de 1910. Não resta dúvida
que os registros prioriza-
dos nesse tipo de fonte es-
tavam em plena sintonia

LIONS CLUBE CULTURAL
CERTIFICADOS AOS VENCEDORES DO

CONCURSO DE VÍDEOS PROMOVIDO PELO CAPS

Na festiva do mês de outu-
bro (26/10) na sede do LIONS
Clube foram entregues certifi-
cados aos vencedores do con-
curso de vídeos promovido
pelo CAPS, da Campanha Se-
tembro Amarelo, em favor da
Valorização da Vida.

Parabéns às Coordenadoras
Daiane Arantes de Oliveira,
Camila Barbosa Caetano, Lívia
Aparecida da Silva Gregório e
CaL Denise Gomes de Aguiar
pela explanação dos dados es-
tatísticos, referentes ao índice

com a visão da oligarquia
política reinante naquele
momento. A própria visita
do jornalista à cidade e as

reuniões com os líderes
políticos locais foram noti-
ciados na imprensa nacio-
nal.

de suicídios na nossa cidade,
país e mundo...preocupantes
os dados anunciados.

Classificação do Concur-
so

1º lugar  -  E.E. “Comenda-
dora Ana Cândida de Figueire-
do”.,

Representando a equipe a
aluna Stefani Lopes Placidi-
no.   Professora Orientadora  -
Irondina Viviani Lopes.

2º lugar  - “E.E. Paula
Frassinetti”.,

Representando a equipe a

aluna Priscila Alves Fernan-
des. Professor Orientador  -
Thiago Oliveira Fagundes  .

3º lugar  -  E.E. “Benedito
Ferreira Calafiori”.,

Representando  a  equipe
a  aluna  Larissa  Azevedo
Santana e Victória Julia da
Costa .
Professor Orientador  - Saulo
Gutierrez de Menezes

Nossos cumprimentos aos
alunos, professores e escolas,
que abraçaram o Projeto, o qual
foi de grande importância aos

alunos, familiares e sociedade.
Os vídeos ganhadores fo-

ram apresentados causando
surpresas e emoções à platéia.

O jantar mais uma vez fi-
cou a cargo da Cantina do
Chico. Uma delícia. Parabéns
Fabíola e Equipe!

Nossos agradecimentos a
todos os presentes nesta me-
morável noite!

Até a próxima...

BERNADETE AGUIAR

Presidente LIONS Clube
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